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+ En I~ Sierra Gorda y la Huasteca, larga tradición de lucha opesitorá 

+ En 1847, la primera insurrección armada de campesinos, cuando se 
quitó a indígenas su derecho sobre tierras baldías -

. ~ 

+ Por despojos de tiaras, en 1.877, indios encabezad0s por el sacerdote 
Mauricio Zavala protagonizaron· otra insurrección; en 1879 proclaman el 
Plan Socialista de 'la Sierra Gorda; más tarde, en 1883, Albino . 
Hernández proclama el comunismo en Arroyo Seéo · · 

+ Durante la revolución de 1910.17." se registraron levantamientos zapatista~ 
-en la región de Jalpan 

Antonio Flores González y Santiago Salinas de la Vega/I parte 

Fue tomada la Delegación Municipal de Tancoyol, en Jalpan 

Obligan a movimientos a . 
radicalizarse: dirigentes 
Con 300 agentes policiacos, 
antimotines y perros de ataque, el 
gobierno municipal recuperó, la 
mañana del viernes 14, la delegación -
de Carrillo Puerto, que . había sido 
tomada desde el inicio de la 
administración panista. "Comienza 
el fascismo". según Alfredo Torres, 
dirigente del Patronato Cultura y 
Organización. Advierte Damián 
López que el movimiento se 
recuperará y podrían tomar la sede 
municipal. Rosalío Olguín Olvera 
indica que no hay confrontación entre 
Ignacio Loyola y Francisco Garrido: 
el gobernador será el blando y el 
alcalde éi duro; con lá transferencia 
de la policía "ya le entregaron el 
garrote". Nos qbligarán a volver al 
brigadeo, los cierres de calles y la 
toma· de edificios, indica 

El alcalde Francisco Garrido Patrón, duFante 
el primw miércoles ciudadano. (Foto de Laura 
Peregrino) 

Pese a la recuperación de 1997, continúael 
declive de la producción agropecuaria local 

Vizarrón: 
a consulta, la 
demanda de 

crear el municipio· 

• 
Tolimán: 

. 'precisan las 
razones de su 
oposición al 

basurero tóxico 

r " 

. 
En 1960 contribuía al PIB estatal 

. con 64%; hoy sólo con 8% 
; 

Desde hace 17 años comenzó a dejar de ser rentable 
debido a la falta de apoyos directos y al control de précios,. 
advirtió el Gerente de la Unión Ganadera· Regional de 
Querétaro. No obstante, para 1998 los productores 
muestran optimismo. 

EvaMormo Sepúlveda 
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CoMLINlDAD . 

.+Música y depresió~ . .. 
Eduardo Mendoza_, Zaragoza 

La depresión es un estado de la mente en que 
nos sentimos fatigados, aburridos, frustrados 
o impotentes, ya sea ante una circunstancia · 
detemiinada o no. 

. Para enfrentar tal estado tenemos, primero, 
que admitirlo y .observarlo como tal. Ver 
nuestra reacción ante él y dejar que se diluya 
cuando llegue su término. 

Es importante observar nuestra tendencia · 
a escapar a la depresión. Escuchar música, 
leer compulsivamente, comer, beber, tomar 
algún estimulante, salir de compras, o 
simplemente salir de nuestra casa, pueden 
ser reacciones escapatorias ante algo que 
nos negamos a reconocer. Es necesario estar 
alerta .ante tales eventualidades. 
· ·sh¡ueremos resolver la situación, tenemos 
que quedarnos quietos y observarnos, más 
cuand'o nuestros actos· tienden ·a ser 
compulsivos. · 

Para tales estados, ya sean eventuales o en 
cierta forina perm~ehtes, voy a proponerte · 
la escucha de algunas de las siguientes obras 
de música clásica que, seguramente, te 
ayudarán a disolver la depresión y a acceder 
a estados de alegria y de disfrute de la vida 
auténticos. . 

El Concierto para Piano Nº5 de 
Rachmaninov, lamúsicaAcústica.de Haendel, 
el Coneierto para Piano N°5 de Beethoven, la 
Sinfonía Nº 8 de Dvorák y El Rey Gnomos de 
Schubert. Cualquiera de estas-obras, la que 
más te agrade, o seguidas uná de otra, podrán 
ayudarte a una maduración afectiva. Así, 
creces y disfrutas de un flamante concierto .. 

·Solidaridad con 
Carrillo Puerto 

yTáncoyol 
Las organizaciones sociales y civiles 
que suscribimys el presente, 
re~h~zamQ;.../ y. r~pu~iamos. 
energi:eamellte el desalojo violento 
hecho por l¡is fuerzas policiacas 
estatales a los vecinos de la 
Delegación de Felipe Carrillo Puerto, 
a su movimiento popular, nos indi_gna 
que esta sea li respuesta de la 

. presidencia municipal que encabeza 
Francisco Garrido . Patrón a una 
legítima demanda democrática 
comunitaria. Exigimos solución al 
justo pliego petitorio del Movimiento 
Popular Carrillo Puerto. Nos 
solidarizamos con el Movimiento en 
los misinos términos de los vecionos 
g_e · la Delegación de Tancoyol, 

. Jalpan. 

Movimiento Popular <;arrillo 
Puerto; Unión _de Colonias 
Populares; Comité Queretano de 
Derechos Humanos Epigmenio 
González, Unidad Cívica Felipe 
Carrillo Puerto, Unión Nacionai 
de Trabajado.;es Agricolas-Qro., 
Frente Independiente de 
Orgaqizaciones Sociales, 
Coordinadora Nal. del Comercio 
PopUiar.. · 
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El segundo round 

En un esquema de fuerzas que ha escapado al control dél gobierno, 
comenzó eñ el país la discusión relativa a ~a . definición de! 
presupuesto federal para 1998. Antes del 15 de diciembre se ha~ra 
despejado la incógnita de este segundo gran r9und entre los 
poderes Ejecutivo y Legi~lativo -el primero fu~ elyrim_er día _de 
septiembre--y estaremos en presencia de una significativa sena! 
sobre el futuro de este país. . · 

La Secretaría de Hacienda ha presentado su propu'esta de Ley de 
Ingresos y Presupuesto de Egresos, como si en el ·país ·nada 
hubiera cambiado. Mientras tanto, la oposición perreqistamantiene 
firme su postura de que la factura del desastre económico dejen de 
pagarla los asalariados y los desempleados y sus familias; a su vez 
la oposición panista, interesada ~n reservarse el papel de fiel de la 
balanza, mantiene una posición negociadora frente al gobierno. 

La población espera una señal clara, y ésta -ya lo señaló 
Hacienda-:--novendrádel Ejecutivo; tiene que darla el Legislativo 
por varias vías, pero sobre, todo reorientando los $ene~osos 
rescates del gobierno. Es hora de que se ponga freno a la ma~10nal 
acumulación de capital y que el presupuesto rescate a los mexicanos 
que con sus manos generan pero no disfrutan la riqueZ(I de este 

, . í, 
pais. 

El correo serna.na! 

Fue víctima_ de u·n ."mal juez" 
Señor director: Por este medio me 
pennito dirigirme a usted para solicitar el · 
favor de qtle publique en su prestigiado 
periódiéo semanal el caso siguiente: 

El día J l.de jllllio de 1997, a las 21 :00 
horas, -fuí detenida por la Policía . 
Investigadora Ministerial en~ domicilie . 
de ese entonces situado en Avenida 
Alvaro Obregón Nº ,5, Colonia Barrio 
San Isidro, sin ninguna . orderi de 

Cumpleaños . 
Señor director: Le pido 
-por favor que ponga 
esta cartita, por ahí en 
un huequito ·del "Co
rreo Semanal". Mamá 
{Yolanda): Espero que 
tu cumpleaños te la 
pases "super". Perdón · 
por ·no darte esta cartita el mer6 día de tu 
cumpleaños. Mamá; yo creo que tú todavia 
eres joven y guapa como cinco veces, y 
todavía más. Bueno mamá, espero que te esté · 
gustando mi carta. Espero que tus ... ¿cuántos 
años?, te alegren mucho y te sientas orgullosa 
y ojalá que siempre seas así de felíz y alegre 
ydemujer.Mamá,tequieremuchoJazmín,tu 
hija, tu mariposita, tu conejita. Mamá, así 
termina esta corta cartita, espero que te guste 
mucho. Bueno, adiós jovencita Yolanda. 
Muchas felicidades. Te quiere, 

Jarmín A, Ríos Correa 

aprehensión, violándose con ello mis 
garantías individuales, que se encuentran 
cont~pladas en la Constitución Política 
de los Estados Uiidos Mexicanos, ya 
que ftú objeto de privación de mi libertad, 
incomllllicación y amena:zas. · 

Los señores de la PJM no realizan su 
trabajo, que es investigar antes de realizar 
detenciones, ya que me acusaron de 
secuestrar a \lll menQr de -12 año~; y 
quiero . aclarar que todo esto es falso, 
pues yo no tuve nada que ver y ni sabía 
nada; sin embargo, el C. Juez Arturo 
Loyola Vargas me sentenció · como 
culpable, por habenne puesto nerviosa, y 
yo pregunto: ¿a quién. no le pasa esto? Si 
yo padezco de los nervios desde que vi a 
dos.dennshenilanos cuando se quemaron 
con la pólvora y fallecieron, y _también vi 
cuando fallecio mi mamá. · 

Qué bueno que en Querétaro sí hay 
juez justo, que sí sabe juzgar conforme a 
Derecho, como el Lic. Patricio Gonz.ález. 
Loyola Pérez, Juez Primero de Distrito 
en el estado, ya que el Lic. Arturo Loyola 
Vargas no deberia ser Juez, porque le 
tiembla el pulso para decidir y juzgar. 
Ojaláel Presidep.te del Tribtmal Superior 
de justicia· cambie a este m:U Juez, que 
me juzgó injustamente. · 

Esperanza Hemández 
Calle Ignacio-Allende Nº 25, 
Col. Benito Juárez, 
Sap Juan del Río, Qro. 
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Tras el desalojo. el déleqado Fernando Romano Pardo tomó ppsesión 
. . . -

Loyola y Garrido "juegan al bueno y al malo"; nos. harán_.· 
volver a los métodos de lucha de los 80s: líderes sociales. 

La· mañan~ del viernes 14 de noviembre se 
· llevó a cabo 'el desalojo de manifestantes que 
desd~e el inicio de Ja _adnünistración panista . 
mantuvieron en su poder las instalaciones de 
la delegación de Carrillo Puerto para exigirse 
les tomara en. cuenta en la designación del 
delegado. 
De acuerdo con un comunicado emitido por 

Ja Coordinación·de Comunicación Social del 
Gobierno del estado, se informó que el 
desalojo se llevó a cabo "de manera pacífica, 
con estricto apego a derecho y ante la 
presencia del Procurador General de Justicia 
en el estado, Jseús Lomelí Rojas, el director 
de Ja Poliéia Investigadora Ministerial,;. 
Eduardo Femández Pérez, el titular · de. 
Seguridad Pública y Tránsito, Armando. 
Sárichez Estrada, y el . propio delegado 
Femando Romano Pardo". 9 

"En cumplimiento a una orden judicial, se 
procedió al desalojo enplene orden, luego de 
Jo cualla juezdelJuzgado Tercero de lo Penal,' 

Maria Antonieta Rebolledo Gloria, dio 
posesión d1:; las instalaciones al delegado 
municipalF emando Romano Pardo", precisó.· 
· Según la información, durante el operativo 
que se realizó en 30 minutos y "que fue 
supervisado por un Visitador de la Conjisión 
Estatal de Derechos Humanos, quien dió fe 
del respeto a los derechos fundamentales 
con que se efectuó la acción, personal de 
Segundad.Pública¡;rrocedióaquitarlasmantas 
y una tienda de campaña que obstaculizaba 
la entra& a las oficinas administrativas". 

TERMINAUNAEf APA;EL 
MOVIMIENrOCONfINUA 

De acuerdo con los líderes de los inconformes 
y del Patronato Organización y ,Cultura de 
Carrillo ~uerto ~ncabezados por Alfredo 
Trejo y Damián López López- unos 300 
.agentes antimotjnes, apoyados con perros 
de ataque, ~erraron los accesos a la sede-

delegacional justo en el momento en que 
había cambio de brigada y se encontraban en 
el edificio sólo dos personas. 
"hunediatarnentesejuntó Ja gente del pueblo, 
unas _cien personas, p.¡:r:o al ver tanta fuerza 
y tanta agresividad t. '1imos que ceder". 
Según su versión~ hub.o forcejeos leves y un 
agente "agarró a empujones a lá señora 
Andrea Martínez, de65 años". . 

Por la tarde se movilizaron al centro de la 
ciudad los vecinos de Carrillo,.apoyados por 
·JaUnidadCívicaFelipeCarrilloPuerto-que 
dirige el ex diputado perredista Pablo 
González-Loyola Pérez-, la Asamblea de 

· Barrios--encabezadapor Miguel Villarreal--
y el Frente Independiente de Organizaciones 
Socjales -al mando de . Rosalío Olguín 
Olve.ra- y fueron atendidos por el 

' gobernador Ignacio Loyola Vera, quien ante 
las muestras de ira -quema de banderolas 
panistas y efigies d~ Jos gob'emante~ les 

•10 

Carlos Delgado Gaspar, del Movimiento Democrático de ,Jubilados y Pensionados Santiago de Querétaro 

Propone_ vías para que iubilados y pensionados 
se _incorp_oren de llen~ a _ la ~ida -productiva 

Carlos Delgad<} Gaspar, Fepresentante del •a lasnecesi~des del grupo", asegura Carlos 
MovimientQ Democrático de Jubilad0s y '. Delgado,yañadeque"traerácomq;beneficio 
Pensionados Santiago de Querétaro, AC. y; la participación de los trabajadores en la · 
jubilado de fa Comisión Federal de capacitaciónyformaciónpa(aeltrabajoyla 
Electricidad,comentaconE/ NuevoAmanecer promoción de la cultura'Bel trabajo". 
su propuesta para que los jubilados y. La propuesta-advierte--fue pFesentada 
pensionados de Ql¡lerétaro se incorporen de ~ al Congreso del Movimiento Unificador 
lleno. a la vida productiva del Estado. Nacional de Jubilados y Pensionados, sin 

Ex dirigente estatal del Movimiento embargo"nosetomaronlamolestiadeanali-
Unificador de Jubilados y Pensionados, zarla".Encambio--prosigue--elgobemador 
Delgado señala que el programa que presenta Ignacio Loyola ya estáen vías de considerarla. 
contribuir:á-entreotrascto~aldesarrollo . Por otro lado, externa Delgado Gaspar su 
integral de sus dirigentes y a la consolidación ; .. inconformidad ante su repentina destitución 
deunmodel()s~ndicalni.od((Ínoypropositiovo. como dirije_nte del MUNJP, ya que "se me 
Todo esto ...,...-..según informó- mediante acusabadeutilizaralosjubiladosparaayuclar 
talleres de -integración a la empresa, para el a afiliar gente al PRD". . 
desarrollo de · la supervisión, cursos de , -Semedestituyódelcargoarbitrariamente . 
actualización sindical, talleres de relaciones en una conferencia informativa acerca de la 
humanas y crecimiento per.son~I y ~e manejo . nueva ley de,l_ Segliro Social en el Teatio de la 
constructivo del conflicto. · · · República, /-)' no mediante una asamblea 
"El programa prop.µesto crecerá de acuerdo ; extraordinmaria que debió ha~er sido 

Condena enérgica generalizada, dentro 
y fuera del país, desató el atentad0 
ccntralavidadel Obispo de San Cristóbal , 
delasCasás yPresidentedelaComisién 
Nacional deJntermediaciénDoo Samuel · 

EMBOSCADÁ A 
·LA PAZ ., 

_ Ruiz, y de su coadjutor Raúl Vera, . 
exigiéndose tm.a amplia iri.vestigacién, 
ubicación de los responsables . y · 
aplicacién de la justicia. Estado de Chiapas, coo lo cual puede 

De sobra esta documentado que no es ubicarsecomoresponsablesalosgobiemos . 
este tm caso aislado, sino tm<:> mas que ! local y federal que aüSpician, fmancian y 
se suma a los hechos de violencia, protegen a estos grupos como parte de 
muerte, represién, encarceJamientos, tma estrategia de Estado para enfrentar al 
desalojos y terrorismo institucional de. . EZLN, preporcionándoles éapacitacién 
guatdias blancas y grup~paramilitares, militar y la impunidad para sus ~ctos. 
que cumplen la funcién de hacerle el ' El gobierno, a través de sti delegado 

,trabajo sucio y solapad.os por la· policía Joaquín Coldwell (La Jornada, 7 y 8 de 
y el ejercito, conio Paz y ~cia, de noviembre),ruandohaoptadoporlaguerra 
fi:liacién priísta, grupo señalado en este · busca confundirm>s al pretender que 
caso c<'>mo autor material de la . creamos que busca Wla salida negociada. 
emboscada. ' El delegado gubernamental simplemente 

··Este es un gravisimo capítulo en la : descoooce e i~ora a la COCOPA y a la 
historia del proceso de violencia que : . CONAI, coo. lo que evidencia la intencién 

. alentado,automadoypennitidoporlas de aniquilar no solO a la dirigentj.a ¡;kl 
autoridades ya no pueden cootrolar en el . EZLN, sino a fa comisién legislativa y a la 

convocada, Creo que Blanca IrmaAionso
dirigente nacienaldel MUNJP- fue 
malinformada ó que está queriendo hacer un 
movimientopoUtico cortando las cabezas de 
quienes podrían interponerse. Por estepiedio, 
la invito a qµe se retracte y que platiquemos 
esto frente , a frente. De otro modo, al ser 
acusado de manipulación y corrupción sin 
fundamento, me veré obligado a Ínterponer 
una demanda por difamación. 

Hoy, Carlos Delgado encabeza el 
Movimiento Democrático de Jubilados y 
Pensionados Santiag_o de Querétaro, "para 
dar oportunidad a los jubilados y pensionados 
a incorporarse a las actividades productivas". 
-Este fin de milenio debemos temninar por · 

definimos con nuestra historia y el rumbo por 
el que caminamos los mexicanos. Dictadura o 
democracia, prepotenci¡i o libertad, opresión 
brutal o justiciá,soñ fas líneas que tratarán de 
dar luz a nuestro camino. (JANS) 

misma mediacién, apostando a que 
logrará imponersepor la vía de la fuerza. 
El resquicio para la vía denegociaeién y · 
tma pa:Z digna, el diálogo, está en el 
cumplimi~to de la palabra ~eiíada, 
que los acuerdos que.el gobierno firmó 
con el EZLN desde el 16 de febrero dé 

· 1996, sobre Cultura y Derechos . 
Jtidígenas y traducidos en propuesta de 
refomia coostitucional por la Comisién 
de Coocordia y Pacificacién se cumplan, 
que se desmant~len y acabe el <?lima de 
impunidad coo que operan lo~ grupos 
paramilitares, y además terminen el 
acoso y los cootinuos maques en c<1;1.tra 
de laJglesia Católica y de la Comisién 
Naciooal de Jntenn~~cién. •• 
. La guerra se. cierne para todos los 

mexicanos, el gobierno avanza en J.a 
militarizaeién no ·soló de Chiapas, es· 

. not.Oria e.n ya c;:asi todo el país, va 
impooiendo la vía de la fuer.za, siendo 
nuevamente labor de la fuerza de la 
sociedad civil la queimpooga la vía de la 
paz 

Ante la rebatinqa en el PRO 

Propuesta ·para 
formar el Partido 
Centro Democrático 1 

Alfónso Juárez Torres 

Ante la rebatinga, golpes y sombrera
zos, por el control local del Partido de 
la Revolución Democrática (PRD), 
sufriendo la falta de voluntad política 
para elegir una planilla de consenso 
que aglutinara ra mayoría de las 
corrientes internas en ese instituto 
político, y frente a la carencia de un 
1uego limpio por la dirigencia estatal 
perredista, la única altemati~a por la 
demócracia que nos queda a los 
ciudadanos, que no simpatizamos ni 
con el PRI ni con el PAN, será la 

· constnícción del Partido CenQ¡o 
Democrátic,. 

Tenemos la ligera sospecha que es · 
inútil seguirse desgastando en una 
contienda ihtemamanejada de manera 
repugnante. Ladignidaddeb~prevale
cerspbre la abyección. Este es el llama
do que hacemos a aquellos hombres de 
buena fe,. miembros de"#.Ciudadqnos 
por la Democracia, 9ue creyeron que 
el PRD tenía remedio y _que osaron 
anotarse en algunas planillas con la 
idea de llegar a puntos de acuerdo. .. 

¿Ya -se dieron cuenta cómo está el 
perredismo actual en Querétaro? ¿Se 
arriesgarán a salir salpicados?· ¿Le 
seguirán el juego a alg4na mafia que, 
ha<;iendo lado ideologías, busca el 
poder por el poder? Por,ello, propone
mos trabajarpor la democracia en serio, 
con libertad de acción, a· través de \in 
QUevo instituto político iridependiente 

' del gobierno y de cúpulas amañadas. 
_La opcion: unir ·. esfuerzos para 

con1untar a todos los c.mdadanos libres 
en ese proyeéto de partido político 
expuesto por Manuel Camacho Solís. · 

Ventajas: Autonomía; Libertad de 
acción y afiliación de militantes; 
Oportunidad de participar en la 
discusión de los principios ideoló
gicos, plataforma electoral y estatutos; 
No se cargaría con el lastre de un pasado 
quizás un poco turbio con fama de la 
violento; Se rescataría gente valiosa 
del perredismo local, .entre otras. 

·. Seríacosadecumplir,conlosrequisi- -
tos y condicioues de ley, y ... ¡manos a · 
la obra! ¿qué opinan ciµdadanos libres? 

1 

.Aboga PPS por el 
apoyo a la U A.Q 

Enrique Pozos Tolentino, presidente estatal 
del Partidc _Popular Socialista, calificó de 
"aberrante" que "el grupo que gobiema en 
nuestro estado no reconozca Ja importancia 
qué tiene la universidad pública para el 
desarrollo de un pueblo". Dijo que Gabriel 
Siade Barquet, titular de la Secretaria de 
Eduéación, tiene mentalidad porfirista e 
ironizó que la UAQ "ni haciendo larga fila los 
miércoles de audiencia recibirá apoye". 
Cuestionó esta actitud freqte a voluminosas · 

eyogaciones como las que ha ·hecho el 
gobierno federal para el rescate de los baqcos 
y de las carreteras concesionadas a . · 
particulares, qué son por el orden;de 35 mil 
millones ·de dólares, equivalentes ál 11 por 
eiento del PIB. Según el PPS, el PAN "es 
enemigo · dé la educaci ón pública, laica, 
científica· y gratuita; pues su ideal .en este 
rubro no es formar a Jos hombres, sino 
domesticarlos para-someterlos al capital" . . 

" 
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Para el sector agropecuario queretano, 
1997 fue un año :positivQ en cuanto al 
incremento de productividad, se 
registraron avancés- importantes. Sin 
embargo, en los últimos 17 años la 
acti.vidad na retrocedido debido 
simplementeaque"dejódeserrentable'1, 

principalmente por la fulta de apoyos 
directos y al control de precios. 

El Gerente de la Unión Ganadera 
Regional de Querétaro, Antonio Vera 
Soto,mencionóqueelavancequeregistró 
el sector en términos generales en 
cuestión de productividad fue del 8 al 1 O 
por ciento, no obstante la rentabilidad no 
es favorable, porque los costos de 
insumos son mas-elevados en compara- _ 
ción con los precios de venta al público, 
esto se observa claramente en el precio de 
la carne que aún cuando no tiene r.recio 
controlado, sí lo determina el bols11lo de 
la gente. "Si no hay dinero para carne de 
res, se busca el pollo, que es más barato". 

Destacó que ese avance es el reflejo del 
apoyo que los productores han recibido 
por parte de los gobiernos estatal yfederal 
a través de programas como el de Alianza · 
para el Campo que en este año de 1997 
aportó 5~_rhillones di.( pesos al sector y de _ 
continuar con esos apoyos de manera' 
más su$ncial se logrará no sólo que la 
activida~ prevalezca sino que salga 
adelante. · · -

La evaluación d¿l comportamiento 
registrado este año en el sector pecuario,_ 
indicó Vera Soto,fue de un increménto en 
Japroducciónlecheradel lOporciento,es 
dec~, de 35 a40·mil litros diarios; la came 
de pollo registró también' un avance; de 
hecho esa tendencia se observa desde 
1984 y en este año se.estima en un 12 por. 
ciento de productividad. En este rama· 
pecuaria destacó que en este año se logró 
erradicar la influenza aviar y· se espera que 
para el próximo año no se presente esa 
enfermedad en los pollos. 
En relacióna la porcicultura, se presentó 

un incremento del 8al lOporcientoenla 
producción de carne de puerco; en cuanto 
al ganado bovino se logró mantener la -
producción registrada el año pasado, no -

_, 

Dejó de ser rentable desde hace 17 años 

A_pesar de los-avances de 1997, continúa el 
declive de la pro~uc~ión agropecuaria 

Antonio V era Soto 

-alcanzó a incrementarse esta (ama pecuaria 
debido al aumento per 'cápita de carne_ de 
pollo y cerdo, por resultar más económíeas 
que la carne de res. 

Al hacer referencia al comportamiento de 
las especies menotes que son ovinos y 
caprinos, maníféStó el gerente de la Union 
Ganadera,-que según la estadística de 1997, 

· se pudo tener un avance en cuanto a la 
producción de borregos, pero en cuestión de 
cabras y cruvos, no se ha podido despegar a 
pesar de que la caprinocultura podría ser 
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EvaMormoSepúheda 

fácilmente la actividad a futuro porque la _ · es el control de precios, pues hace que la 
situación geográfica de la entidad así lo per- actividad se muera porqueinmediatamen
mite, esto, sin dejar lo establecido hasta ahora. te deja de ser rentable y por consiguiente 

Por otro lado se encuentra la ganadería abandonada, Por otro lado se dejaron de 
extensiva (pastoreo) que ha sido la más dar apoyos importantes, aunque ,en la 
afectada,principalmenteporlafultadelluvias, actualidadnuevamentesehanestablecido 
lo que se verá reflejado en los meses de programascomoAlianzaparaelCampo, 
febrero,marzoyabril,sinembrago,dijo,yase pero lamentablemente nunca es sufí
_firmó un convenio con los gobiernos federal ciente, especialmente cuando el sector 
y e~tal para -apoyar con insumos a los ha sido tan afectado. 
productores afectados por la sequía qu~ se El ger~nte de la Unión Ganadera 
presenta sobre todo en fa zona serrana de la Regional de Querétaro,Antonio Vera Soto 
entidad. habló que la transformación de la 

Antonio Vera Soto destacó J?Or otro lado, actividad económica estatal ha sido tan 
que al margen de la problemática del sector' - significativa que las cifr~ lo explican por 
el estado de Querétaro es au~osuficiepte en sí solas, ya que en 1950 e1 sect'orprimario 
materi~pe,cuaria~~liril.ent;aria·delasespecies contribuíaconel54%al-Productolntemo 
que se producen en la entidad y del 100 por Bruto Estatal ypara 1997 esacQntribución 
ciento del total de la producción con el 20 por no llega al 8 por ciento. pse ,giro que ha 
cientoseabasteceelmercadolocalyel80por dado la actividad económica hacia la 
ciento se exporta a otras entidades del país, industriasereflejaenqueen 1950existían 
prins;ipálmerite se destina al mercado más IOOempresasypara 1~7 e~nasentadas 

· grade conformado por el Distrito Federal y la en la entidad 3 ,500; En 197 O se:; producían 
zona metropQlitana en donde se encuentran 850 mil lítros de leche y ahor,a en 1997 
asentados 34 millones de habitantes y como apenas se lle~óa 430 litros diários. 
mue~a de ello, de los 430 mil litros de leche - Esta situacion ~el reflejo del retroc~so 
diaria que se producen en la entidad, 300 init que ha-registrado la actividad pecuaria en 
se los lleva la empresa Alpura al D.F. el estadQ en los últimos 17 años porque 

Por otra parte, al hacer un análisis de 1<1- had9ado?eserrent¿tblepor"'.lco~trolde 
repercusióndelsectorprimarioenelaspecto precios, s1 los precios se SUJetal'an a la 
laboral, el gerente de la Unión Ganadera LeydelaOfertaylap_emanda,lasituación 
manifestó que- cada rama de la actividad · sin duda cambiarla, además existe el 
pecuaria es diferente, sin embargo·, el sector· problemadelaindustrialización,lacartera 
eselquemásmanodeobrademanda,decada- - . vencida.y que aún cuando se ha venido 
100personas34vivendeella,cortt0ejemplo subsanando, algµnos productores han' 
dijo, 100 vacas generan 20 empleos directos tenido que vender sus negocios para' 
y una serie de indirectos. - . pagar deudas que se venían arrastrando 
Reconoció que la problemática que más ha sobre todo en los últimos años. 

afectado el desarrollo del sector agropecuario Para terminar, mencionó Vera Soto que 
las expectativas del sector primario para 
1998 son optimistas, ya que -los 
productores pecuarios confian en que el 

": --21 países, presentés en I~ Feria Ganadera; se espera 
que acudan, durante dos semanas, 500 mil visitantes 

actual ~obiemo les apoye de manera 
sustancial, pues es el J?rimer año del 
gobernador que en principio es gente del 
sector y conocedor de la problemática, 
por tal motivo esperan que el programa 
Alianza para el Campo se incremente de 
manera sustancial sobre la cantidad 
-otorgada este año, y así los J?roductores 
sabran responder con trabajo y el·balance 
sea más positivo y Superior a ese 8 o 10 
por ciento de incremento que se dio en la 
productividad pecuaria el presente año. 

Este 'viernes . ~S- será "inaugurada la 
Feria Ganadera, ~trial, Comercial 
y Artesanal de Querétaro, en la cual 
participarán en promedio 400 
expositores en las ·diferentes áreas. 
Aún cuando no se tiene una estimación 
concreta sobre la inversión total de la
feria, la Unión Ganadera . Regional 
infonnó ·que se erogarán 2 millones de 
pesos por concepto de los más de 250 
eventos diferentes que se ofrecerán a 
los~ visitantes de manera gratuita. 

En ·la Feria Queretaro 97 se 
presentarán espectáculos novedosos 
como sott la instalación de w. área 
denominada Mundo Mágico, que 
simulará UQ8 selva; Mundo Aéreo, en 
-donde se expondrán - avione$, el 
transbordador eolumbia y el módulo 

_ lunar a escala, todo ello con efectQs de 
au-dio y video; eventos que se espera 
tengan un iin:portante impacto y 
aceptación 

Asimismo dieron a conocer los 
organizadores de la Feria que 
diariamente se presentará tll1 

espectáculo de Agui1as y Halcones, lo 
que con seguridad será un gran 
atractivo para la' población. 

De igual manera se informó que en el 

~o de calificación se presentarán grupos 
musicales de' renombre, entre ellos se 
contará con la presencia de Kabah, 
Mercurio, Moemia, los -caballos de 
Domecq, entre otros, que se podrá disfrutar 
de manera gratuita. 

Con el objeto de hacer más atractivo el 
centro expositor, se han realizado una 
s.erie de adecuaciones y modificaciones-en 
las instalaciones, para mejorar la seguridad 
del lugar se han levantado bardas 
perimetrales a fin de evitar que personas 
ingresen_ indebidamente como solía 
suceder. 

Por otro lado, se destacó que la Feria 
Ganadera, ~trial, Comercial y Artesanal 
de Querétaro que tendrá como -duración 
dos s~ contará con la r~esentación 
de 21 pru.ses .• -entre los que se eJ'.lCU(3ltran: -

Francia, -Hungría, Nueva Zelanda, 
Paquistán, Jamaica, Cuba, España, Angola, 
Argelia, Australia, Chipre, F ederaciónRusa, 
Indonesia e Italia. 

Además se contar~ con los tradiciorutles 
premios al ganado Holstein y Suizo, eventos 
que han causado buenas expectativas tanto 
a nivel nacional como intemacional. 

A la Feria próxima a celebrarse se e$pera 
recibir w. promedio de 500 mil visitantes, 
tanto locales como de la ZQil2 del Bajío y 

otros.puntos de la república, y fl costo de -
ingl:eso será de cinco pesos, con los cuales 
el visitante tendrá derecho a presenciar los 
espectáculos ya mencionades, a excepción 
del palenque y los juegos. mecánicos. (Ems) 

BAZAR NAVIDEÑO 

.En el auditorio Josefa Ortiz de Domínguez. (Fotos de Laura Peregrino) 



En esta exposición intentaremos rescatar 
un poco de lo mucho de la historia de 
nuestra Sierra Gorda, que olvidada por 

. quienes se han encargado -Oe escribirla, 
descansa, en el m;!s optimista de los
casos, en los archivos históricos o en la 
memoria popular de la tradición oral, 
esperando la hora de ser recuperada.para 
servir en un mejor conocimiento de lo 
que ahora somos. · 

El período revolucionario en la 
Sierra es un claro ejemplo de lo 
centralizado que está el.estudio histórico 
de nuestro estado sólo en lo que ha 
acontecido en la ciudad capital. La 
·información bibliográfica es escasa y 
repetitiva, lo que nos obliga a recurrir a 
fuenteshemerográficas de la época (mu.y 
limitadas también) y a la peca 
documentación rescatada en archivos. 
El silencio al respecto en la historia 
"oficial", sin embargo, no responde a una 
ausencia de acontecimientos relevantes, 
pues J:i.ay tres grandes elementos a resaltar 
de lo acontecido durante la lucha annada 
de principios de siglo en el norte de 
nuestro estado: 

i) Posiciones ideológicas más 
claras que las mantenidas en el mismo 
periodo en la capital del estado, muy 
lejanas al "bandolerismo" con que fueron 
calificadas en ese entonces y con que las 
recuperó la historia. , 

. 2) La existencia de importantes 
fuerzas zapatistas en la región, elemento 
h~ ahora no estudiado y olvidado 
desde entonces por Jos grupos 
triunfantes de la revolución. 

3) Una po~ble conexión histórica 
y tal vez ide.ológica entre estos grupos de 

. zapatistas y las revueltas de corte 
· comunista de las últimas· décadas del 
siglo XIX en la región. 

TIERRADEINSURRECToS 

La Sierra Gorda en el estado .de Querétaro 
en el siglo XIX era una región con una 

. riqueza natural abundante en la que 
encontramos varios clin1as (fifo, templado 
y caliente), así como una gran variedad 
de maderas finas y comunes. Esta región 
contaba también con yaciníientos de 
variaaoS:.rrlinerales y fértiles tierras. Las 
principales actividades económicas en la 
sierra querétana eran la agricultura, . 
ganadería, minería y explotación de 
bosques. Los indígen,as serranos para 
poder pagar ei alquiler de las tierras en 
que sembraban,; se empleaban como 
madereros y leñaderes con los 
hacendados y terraterúentes de la época. 

La primera insurrección armada en la 
Sí erra Gorda la encontramos en el año de 
184 7 cuando las tierras baldías que eran 
destinadas a los indígenas disminuyeron, 
quitándoles el deFecho de uso de los 
recursos· naturales. El objetivo de esta 
rebelión indígena era lograr la libre 
explotación de los bosques y el 
mejoramiento de su nivel de vida ytrabajo. 
Esta insurrección culminaría en 1850 
cuando el gobierno estatal reduce el pago 
de impuestos a los indígenas; ni 
parcialmente se repartió la tierra. 

La segunda insurrección serrana la 
encontramos en 1877 cuya principal 
característica sería su signo socialista, 
rebelión de indios encabezados por el 
cura Mauricio Zavala y el gobernador 

. indígena Juan Santiago. Esta rebelión es 
producto de los despojos de tierra que 
sufrieron los campesinos y las 

· comunidades indígenas durante el 
porfiriato. En un principio, contra la 
voracidad de los hacendados buscaron 
defenderse por medios legales y de ahí 
pasaron a recuperaF lás tierras por la 
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. . 
¿_Cómo , participó Querétaro en la Revolución? 
fuer7.a. Otro rebelde de Ja época, Miguel 
Negrete, se une a los antes mencionados y 
juntos comienzan una rebelión del mismo 

. signo. · 
· Elprimerodejuniode 1879selevantaronen 

armasmi1300cainpemnosenvariospoblados 
de Querétaro y Guanajuato postulando un 
programa socialista conocido como "Plan de 
la Barranca". Este plan tenía un caéáct~ 

·agrarista, nacionalista y anticolonialista. 
Estas fuerzas "se hallaban encabe7.adas por 
un directorio socialista U cuya filiación se 
encuentra en una revolución de signo 
parecido ocurrida diez años antes (Julio 
ChávezLópezenChalco ),yen unmovimiento 
político que había derivado el año anterior en 
la fundación del Partido Socialista Mexicano, 
primero de América Latina" 

El 15dejuliode 1879estallóunnuevo 
proceso revoluciónario organi7.ado también 
por el ''F.>irectorio Socialista", con un plan 

. más preciso (el "Plan Socialista de la Sierra 
Gorda"), se proponía establecer la democracia 
pop'!Jlarysoéial que conduciría al socialismo. 
El presidente de e.ste Directorio era Diego 
Hemández, el secretario Luis Luna y Antonio 
Luján era el Capitán del Ejército del Pueblo. 
Esta guerra duraría cuatro años. . 

En noviembre de 1879 el periódico 
local La Sombra de Arteaga, publicaba que 
cerca del poblado de Cadereyta se encontraba 
una partida de comunistas los cuales fueron 
atacados y derrotados por las fueáas 
federales. 

En el año de 1881, aparece un nuevo grupo 
de corte socialista en la huasteca potosina, 
encabezado por Patricio Rueda, afines de ese 
mismo. .año reaparece el indígena Juan 
Santiago at~cando el poblado de 
Tamazunchale. En 1883, cuatroañosdespués, 
Mauricio Zavala proclama "la Comuna" en 
Ciudad del Maíz. 

Aatellie FJ.res <dazále& y Smtia~ 
S..._ •e la Vega/ 1 Pate 

F.n este mismo año, en el mes -de mayo, 
aparece Albino Hemández en Arroyo Seco y 

. ahíprocJ¡unaelcornunismo. El 17 decst.emes, 
entran l~fuerzasfederales a la plaza recibidas 
con fuego por los rebeldes, replegándose 
estos últimos al rancho de El Sótano donde 
después de dos horas de tii:oteo son 
derrotados los al7.ados y hechos prisioneros 
algunos de sus cabecillas . 

Es importante señalar la rapidez con que 
surgieron estas rebeliones comunistas, to
mando en cuenta que este eje ideológico es
taba tomando auge paralelamente en Europa. 

LAREVOLUCIONMADERISf AEN LA 
SIERRA GORDA 

Después de que Francisco l. Madero hubiera 
hecho el llamado a tomar las armas para 
derrocar al gobierno de Porfirio Díaz, en las 
inmediaciones del poblado de Jalpas se 
empezaron a ver gavillasde·hombresarmados. 

Sin embargo, es hasta mayo de 1911 
·cuando el jalpense Policarpio Olvera se 
levanta enarmasacompañadoporun cents;nar 
de vecinos, encabezando la rebelión 
maderista en la región. En este mismo mes se 
levanta en armas Felix Torcano y llega hasta 
Arroyo Seco. El 17 de mayo se recibe en las 
oficinas del Secretario de Gobierno un 
telegrama del Secretario de Guerra y Marina, 
donde se informa que se ha pactado un 
armisticio en donde se suspenden por cinco 
días las hostilidades a partir de las once de la 
noche del día anterior. Sin embargo, este 
armisticio no es respetado por las fuerzas de 
Bulniar~ Ocampo (quien se pone a las órdenes 
de Madero) y toma Caqereyta y-El Doctor el 
18 de este mes; así mismo el 24 de mayo el 
maderista Flavio García toma el poblado de 
Bemal. 

El 25 de mayo de 1911, día de la 
renuncia de Porfirio Díaz a la Presidencia de 

. la República y de Francisco González de 
Cosío a la gubernatura de Queretaro, las 
fuei:zas maderistas controlaban J3 poblados 
serranos, entre ellos Arroyo Seco, El Doctor, 
El Carrizal, Tancoyol,Zoyapilca,El Madroño, 
Cadereyta y Berna) . 

En los comicios estatalesque..se.lle:varon a 
cabo del 12 al 14 de agosto de 1911, los 
maderistas Constantino Llaca y Rórnulo de la 
Torre, ganaron los distritos de Cadereyta y 
Jalpan, respectivamente. El licenciado Carlos 

M. Loyola eselectopara Jagubernatura 
del estado de Querétaro. · . 

Es hasta el 6 de noviemi/e cuando 
Madetotoma-el poderllespuésdehaber 
triunfado en las elecciones. Sin 

· embatgo, Jos levantamientos armados 
no cesaron. Se siguieron librando 
combates, · ahora contra el nuevo 
gobierno, de rebeldes proyenientes de 
los estados de Hidalgo, San Luis Potosí 
y Gto. Según el historiador Ftmando 
Díaz RamÍFez eran capitaneados por 

. Julio del Castillo, León Medellín y 
Aniceto Flores. 

ZAPATISf ASENLASIERRA 
GORDADURANTEELGOBIERNO 

DECARLOSM.LOYOLA 

El presidente Madero sería traicionado 
y asesinado por Victoriano Huerta el 22 
de febrero de 1913. Mientras esto 
sucedía en la capital del país, , la 
insurrección continuaba en la Sierra 

·Gorda 
Enmayode 1913,elpobladode 

Jalpan se encontraba semi-desierto, 
pues sus habitantes habían huído por 
temor a una invasión rebelde, 
únicamente continuaban en ella 
comerciantes y empleados de gobierno. 

_La infl~encia zapatista crecía en 
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En las instalaciones de la Casa · de 
Cultura de Cadereyta, el miércóles. 
12, el gobernador Ignacio L.oyola Vera 
realizó una audiencia donde las 
deman~s plan!eadas más destacadas . 
fueron én. tomó al mejoramiento de 
los centros escolares. Asimismo, . 

Demandan mejores cen1ros escolares en Cadereyta · 

A consulta popular ei caso de Vizarrón, 
pl~teó el gobernador Ignacio Loyola 

dest;acó el planteamiento .~e lo~ _ queretaD.a, especialmente, indico, ~a 
habitantes de la delegac1on de · asentada en las comunidades de los 18 
Viz.arrón, en el sentido de que~ ~e _dé municipios del estado. Durante'Wl receso 
a ~ste, lugar el rango ~e mwncipio. en su audiencia pública_, Loyola Vera 
Senalo que el aSllllto está actualmente destacó quelamayorparte delosrecurSüs 
en manos del Congreso del Estad? Y presupuestales serán entregados a los 
qu~ apa,rt~ de los es~d1os municipios, "porque lo que necesitamos 
socioecon?mtcos que se efectuen, se es que las obraslas hagan los presidente~ 
procedera a hacer una consulta municipales" apuntó. 
popular para ver si se toma finalmente · ' 
una decisión sobre este caso. PRIMER CONGRESO · DE 

Por otra parte, el Ej_ecutivo estatal ARQUITECTURA Y. 
asegw-ó que el pre&ipuesto a ejercerse T OPOGRAFIA 
para el próximo año será responsable 
y encaminado a satisfacer las 
necesidades de .la población 

Al pronunciarse por el fomento de la 
arquitectura contemporánea que 

coadyuve a la construcción de un México 
mejor para todos, el gobernador Ignacio 
Loyola Verainaugw-ó el Primer Congreso 
de Arquiteetuia y Topografía, organizado 
por la carrera de Arquitectura del ITESM, 
Campus Querétaro, donde participaron 
según se infotmó, destacados urbanistas. 

Durante la inaugw-ación efectuada en 
el Teatro de la República, el jueves 13, 
Loyola Vera habló de la evaluación q_l,le 
harán aquí los expositores del programa 
social del ITESM Campus Querétaro, 
"el patio de mi casa", cuyo propósito es 
el de proyectar ·la trascendencia 
arquitectónica de la ciudad de Querétaro, 
así como involucrar el queha~er 

·arquitectónico y el fomento de esta 
rama en los nuevos profesionistas. 

En este sentidq, el Ejecutivo estatal 
señaló que más que lo bello debe 
advertirse la funcionalidad de la 
arquitectura, cuyo desarrollo, dijo, debe 
preocuparse de la persona y la 
satisfacción de sus necesidades, que 
es la nueva misión a la que se ' ha 
encaminado el ITESM a nivel 

·ñacional. _ 
Por su parte, la presidenta del comité 

organizador, Mayté Alcocer Vega, 
dijo que este simposio -donde 
participaran urbanistas de Estados 
Unidos, España, Holanda, Inglaterra, 
Jap{m y de México-, es para 
Querétaro el conservarse eomo 
estado de vanguardia en la historia de 
México, "y para el profesioQistas, la · 
gran oportunidad de intercambiar 
ideas y la actualización del desarrollo 
de la arquitectura moderna" . 

,{ 

, El correo sen1anal ,. , 

Siñor.dil-ector: Leagra~osantici
padamw.telapublicacién de eftacarta. 

A la Opinión Pública: 
En los últimos días se ha mencicnado 

mucho en los medios de comunicacién 
ei problemarelacimado ccn la posible 

J • 

Precisan las razones de su oposición 
al basurero tóxico en S. Pablo Tolin1án 

imtalacifu deWla planta detratamjen- municipio, e incluso en losmédiosmasivos 
tos ténnicos de desechos indu&riales de com.tmicacién. 
enlapoblaciéndeSanPabloTolimán. · 3.- Fue hasta los primeros meses del 
Se ha di~o que un "reducido"-· grup,o. presente año cuando el presidente 
de perredistas y panistas que siempre mtmicipal, algunosfuncjmarios del estado 
estamos -en centra de todo, hoy nQs yelactualpresidente~lPRisepresentarm 
q>memos al desarrollo "eccnómico" una tarde en e /.Tardín de San Pablo a 
del municipo despreciando tma millo- asegurao,)os que ya no tuviéramos ningún 

· naria inversim de revaluados dólares. temor, que no se iba a cmstruir nada 
Y más aím nos han tratado de ignoran- pocqueel ayuntamientonohabía autmzado 
tes y mal informados sobre esta el cambio de uso de suelo. Fn esa ocasién 
"benefactora empresa" . Ante esta realmente no se aclaró qué es lo que se iba 
situación hacemos las siguientes a ccnstntir, porque mientras el presidente 
aclaracimes. municipal dijo queno sabía a ciencia cierta 

1.- No somos wi reducido gi::upo, ni lo que era, los funciooari<lS estatales (de 
tampoco hemos politizado el asunte>ni ~logía) djetm a entender que era wi 

· ~, oos interesa la afiliacién partidist3; cementerio de concreto de desecho. 
este movimiento está íntegrado por indu&rial. Lo más notable de esa plática 
priístas, perredistas, panistas, fue que el entmces presidente mtmicip;al 
ecologistas, petistás, católicos, aseguraba no haber tenido coo.tacto coo. 
proJestantes, , etc. y nos. hemos lo~. dueños de ·1a empresa mientras el 
coofor.inado--én tm cmsenso para la profesor Gerénimo Sándiez -presidente 
defensá del semidesierto querdano. . -del PRI, hoy presidente mtmicipal- decía . 
2.-El¡froblema ·noesnuevo, afin~ . que sí _había ya .platicado .. con .los 

del año pasado~ maquinana pe&ada de · empresarios. Lo cierto es que los primeros 
Abrahám.GooZález~ezóacoo.st.ruit- . meses de e~e problema, el pasado 
wi acceso en'el km. 13.5 de la carretera ayuntamiento trató de manejar este asunto· 
Tol.im.áIÍ.-Ql).erét~ro-,. ~si como · el . · de una forma muy secrt'ta. , 
desnivel. de un cerro coo. wia área · 4.- Ya coo la presente achninistracién· 

· equivalente a un campo de futbol. presidida por el prof esóf Gerénimo, en 
Ante el asombro en ese lugar tan seco, · sus primeros días al frente; se intentó 
preguntainosafuncimariosdelpasado hacer lo mismo (trabajar el 8Sllllto de 
Ayuntamiento y fas respuefta.s fuerm manera secretil ); fue por presimes de 
varias: "que se ~iría wi rancho", : nosotros, y porque el problema se sacó a 
quesecoo.struiriaunafábricadeaOeites . la füz pública y a parti_! del mes pasado 
comestibles o simplem.ente que ·no algunos regidores del ;ayuntaini:ento se han. 

. sabían nada. · Ya av~da la obra de coo.vertido en los voceros de la empresa 
desmonte, exigimos por coo.duc;to de que hasta hace poco sabemos que se llama 
la autoridad ~ocal (en ese tiempo el · Mexires, S.A de C. V. y que es \llla .planta 
Ing. Camilo Verano Hipólito), al de tratamientos térmicos de desechos 
presidente mtmicipal, Jng. Aristeo indu&riales. Durante todo octubre, tanto 
Goozále:z,quedieraunaexplicacacién verbal como por esérito, intentamos tmer 
pública a la poblacién de San Pablo, una entrevista coo. el presidente mtmicipal, 
Tolimán,-ya que el rumor de que~ quien esta coo.vencido de las bmdades de 
ccnstruiría wi basurero de desechos · la empresa, p:;lra pedirte su pül>tura ante el 
tóxicos, era un tema -de todo el problema, y siempre nos esquivó, 

pooiéndonos muchos pretextos (vía el 
Secretario del Ayuntamiento) o de plano 
escmdiéndose. Fue hasta el día lunes 3 de 
noviembre ruando pudimos hablar coo. él 
y tratar el problema. 

5.-Fn los últimos treinta díasha existido 
agitacién por el problema en San Pablo, 
Tolimán, por que los promOtores de la 
empresa, los regidores Gustavo Joel 
Bocanegra y Roberto Ramos Pérez., el 
delegado municipal de San Pablo, Hermilo 
Garda y el presidente mtmicipal han caído 
en una serie de coo.tradiccicnes taó.to en 
sus de<;laracicnes como en sus accicnes 
ya que no han respetado varios acuerdos 
a los que hemos llegado. Incluso el 
miercoles 29 de octubre, el Ayuntamiento 
cit0 a la poblacién de San Pablo a wia 
explicacién pública del problema a las 
l 7:00horasdmdeestaríanlosempresarios 
para explicar su proyecto. qta retmicn 
había · sido ·acordada hasta el día 9 de 
noviembre y tendenciosamente el 
ayuntamiento la adelantó. Nos 
concentramos más de medio millar de 
personas en el jardín y los señores se 
_presentaren hasta _las 1-9:00 horas y sólo 
porque una comisión fue por ellos a 
T olimán. Fn esta retmién los ahí presentes . 
y frente a los representantes de la empresa 
la decisiénfue unrotundo no a la instalacién · 
de dicha empresa, o a cualquier otra de ese 
tipo que se pretend3 instalar en la regién, 
por las siguientes razmes: 

1. - No estamos dispuestos a aceptar ser 
el basurero ~ zmas industrializadas, ya 
sea del estado, regién o países extranjeros. 

2 .- No somos ignorantes, liemos . 
investigado. y sabemos que todo residúo 
indu&rial es p~tigroso ftmtq en mtraslado 
como en su almacenai:niento," y qué ~ 
de· su tratamíento. 

3.- Si no fuera peligroso, como ~ 
asegura, ¿por qué no se ~a~a la empresa 
cerca de la ciudad de Querétaro o San Juan 
del Río, o en algunos de los parques 

indu&riales del estado? : 
4.- Las autoridades. municipales, 

como los empr~os, están utilizando 
los mismos.métodos de cm vencimiento . 
que utilizó fa empresa "META CIAD" 
para instalarse en Guadalcázar, SLP, y 
ahí están ahora las ccnsecuencias por 
haber &ceptado. _ 

Es mentira que nos q>mgamos aI 
desarrollo eccnómico del mtmicipio, a 
lo quenos q>cnemos es a que se juegue 
cm fa miseria, ignorancia y necesidad 
de nuestros habitantes de las olvidades 
regicnes semidesérti_cas del estado, y · 
bajo ese pretexto se intenten instalar 
empresas de aho riesgo para la salud. 

Nuestra regién semidesértica es ideal 
para la instalación de este tipo· de 
empresas y como es poco poblada es 
más fácil que corran el riesgo 20 mil 

. perscnas que los habitantes~de una o 
varias ciudades enteras. " . 

No estamos dispuestos a ser 
ccnejillos de indias. No· queremos correr 
elriesgopormucbfi inversi..énmill.cnaria 
,en dólares que ofrez.can, pues las vidas 
no tienen valor eccnómic<?. Np a la 
empresa Mexir~, S.A. de C.V. u 'otras 
de este tipo que. intenten instalarse en 
esta regién de T olimán. 

Consejo Para la Defensa del Semi
desierto Queretano: Hugo Ocañ·a 
Hemández, Juana ' Ramón García, 
Faustino Ram·os Pérez, Martha Morales 
Isidro, Juvenal Landavenle L., José· 
Ramos Pérez, Gtiserio Gaeta Jara, V. 
Manuel Verano IL,Emilio QUintanarS., 
Annando Hipólito H., Luis Hemández 
B., Matías Nemández B., Arturo Ramos 
Péréz, Camilo V E'J"ano IL, Benito García 
Linares, C~lerina Landavente L., Luis 
Conde.,JorgeQuintanarA., TomásPérvL 
R., Marcelino PérezTadeoy500firmas 
más. · 

~Responsable de la publicación: Cliserio 
Gaeta Jara. 



De cara al 2000 

HACIA UNA REFORMA ELECTORAL 
-. . 

ArlMTo Rui:; Flores 

F.n diferentes medios de c:Omunicación se 
ha puntualizado la necesidad de 
instrumentar foros de análisis para que 
dentrodelaReformatielTutadóseadicime 
llll capitulo referente a las modificacimes 
de la legisl~ción electoral. 

El proceso llectoral pasado nos 
prop01'cimó grandes experiencias, nos ha 
dicho quelosmexicanos sí. podemosrealizar
eleccimesJ.impias y legales; reafirmó que 
la ciudadanía es eapaz de dirigir llll proceso 
electoral; hemos aprendido que el gobierno 
de cualquier nivel no tiene nada qué hacer 
en las actividades electorales; nos· 
percatanios que los cmsejeros electorales 
en su papel de cmductores del proceso 
electoral .fuerm determinantes; por todo 
ello, podemos afirmar cm certeza que nos 
encontramos en el camino de la 
cmsolidación de la democracia. 

Sin embargo, no debemos _dejar que lo 
anterior nos deslumbre, no ·podemes 
permitir que los árboles nos oculten el 
verdadero panorama, no podemos 
considerar como acabada la reforma 
ele.etoral, no podemos damos por 
.satisfed:\os cm los logros obtenidos; por 
el contrario, con responsabilidad 
deberemos-asu.mU- tma posición de crítica, 
que 'nos lleve a llll análisis de f oodo y 
forma de los elementos · que cmcurrierm 
en el proceso electoral, . pueS sin lugar a 
duda también existieron amargas 
experiencias; todas estas vivencias deberán 
ser el 8q)Otte de lllla reforma electoral 
acorde a las necesidades cambiantes de la 
socie4ad. 

La Ley Electoral establece las reglas de 
los participantes, pero poca importancia 
tendrá la ley si los ciudadanos, los 
funciooanos electorales, las autOridades 
gubernamentales, lospartidosy los mismos 
candidatos, no están dispuestos a aniqltilar 
los moldes ºañejüS y tradicimales, no están 
dispuestciS·a percibir. que estamos ante llll 
esquema ini10v~dor, que las viejas usanzas 
políticashan quedadorebasadas, quenadie 
tiene derecho de manipular la vohmtad 
popular. . . . 

Los vicios que an4üio se representaban 
en un proceso electoral podían ser 
·clasificados a_i tres grandes apartados: 

A).· Aquellos que dañapan la esencia del 
proceso y sus resultados, pudiendo 
mencionar acciones tales como el 
mapachismo, la wna embarazada, el ratén 
loco y el resucitado, entre otros. 

B). - Los queprovenían de la intervención 
del gobierno, estableciendo ditectrices, 
sumisión y ccntrol vía apoyos financieros 
a las. autoridades electorales, otorgando 
financiamientos secretos y ccntrol de los 

-medios de comunicación-. 
C).-Aquellos que propiciaban llll marco 

·de competencia in.equitativa y parcial entre 
los partidos políticos, p0r ejemplo se 
otorgaban tra~os discriminatorios e 
inequitativo8, se ocuhaba inf onnación, era 
palpable cómo algunos partidos paliticos 
se coludían ero la autoridad electoral a 
efect.0 de recibir canojías y _ ap.oyos de 
dif ermtenaturalezaosimplesdádivas CClllO_ 

el p~go de-desayunos, comidas y otras 
gracias. 

El proceso electoral de 1997 es 
cwsiderado como el más 1.impio-y legal de - '-. 

nuestra historia, toda vez- que sus 
resultados estuvieron . revestidos de 
confiabilidad y credibilidad. Esto fue 
resultante de tres grandes factores: la 
presencia de los cmsejeros electorales, la 
eliininación ~los vicios qtie afectaban la 
esmcia del proceso y sus resuhatios y la 
credibilidad en elpadrón electoral. 

F.n llll ejercicio de autocrítica, deberemos 
de rebono~er la existencia de vicios 
menores, que si bien es cierto no tuvieren 
trascendencia, ello no quita la parcialidad, 
no quita el que pusieren en riesgo al 
_proceso electoral; afortunadamente la 
participación ciudadana y su definición de 
voto fue tan determinante que fortaleció la 
credibilidad y col;l.fiabilidad de los 
resultados. 
· Si queremos reafirmar la democracia en 
la eleccimes del año 2000, será necesario . 

· erradicar los vicios menores, será . 
imprescindible más que 1.Ula nueva ley, 
modificar la mentalidad del gobierno para 
evitar su injerencia, será necesario que los 
partidos políticos aprendan. a competir 
dentro de las .Teglas establecidas por la 
legisfaeién y muy especialmente que los 
funcionarios electorales tengan 
comportamientos legales, transparentes, 
imparciales y cmfiables. · 
. EJ _comportamiento del ser humano está 
detéií:riinado por su forma de pensar. · De 
esta manera para lograr cmduttas acordés 
a la reforma electoral cm miras al año 
2000, deberemos antes ~~ada prq>iciar 
un cambio m la mentalidad de quiaies 
asumen larespensabilidaddelaseleccienes; 
de ahí que en el momento actual sea 
prioritario el accndiciwamimto ideoló8ico 
de los funciooarios electorales, de los 
partidos políilix>s y ·de las autoridades: 
quizá esto sea más tr~dental que la 

. misma réfonna legal . 
, _ . 

ÚUGUETES 

MEXICANOS 

RAYUEL 

Señor Don Arseni(c)o Durán y su 
caballero a.ndante de la FEUQ: ¿cuál 
camiset~ \t'estís? 
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45 DlAS .DE CAMINAR JUNTOS 
POR QUERÉTARO 

• Joaquín Córdova Rivas 

Juntos por Querétaro. Al$o así decía, o 
<}ice el lema con que irució la actual 
administración estatal. Al parecer faltó la 
convocatoria más en serio, o los 
mecanismos para establecer acuerdos 
políticos alrededor de tal inn:nción; la falta 
de oficio político para aglutinar a la 
sociedad pudo deberse a la tardanza en la 
configuración del gabinete estatal y por lo 
tanto a la faltá de acuerdos internos. 
Pero también hay otro factor. Se nota una 

carencia absoluta de diagnóstico respecto 
de las organizaciones con un peso 
específico real,.no existe una diferenciación 
entre sectores sociales significativos, con 
un funcionamiento que p~ite llegar a 
acuerdos que se respeten, mutuamente· 
benéficos, y los simples grupos de presión 
que siguen haciendo su- agosto en 
noviembre. El p~dO gobierno estatal dejó 
lacqlturadeatenderprioritariamentealos 
grupos de presión que bloqueaban calles, 
oficinas públicas y todo lo que se les 
ocuma, que además no respetaban fos 
plazos, mecanismos y-acuerdos que ellos 
mismos"imponían". _ 

Lo urgente nunca dejó tiempo pata 
atender lo importante, y los resultados allí 
están: fuerzas sociales sin peso político, 
excesivamente atomizadas y que su razón 
de ser principal es el beneficio de sus 
dirigentes. ¿Y las organizacienes sociates 
y ciudadanos que eligen las vías legales 
para presentar sus necesidades y 

_demandas? ¿Las que trabajan 
cotidianamente y en . realidad tienen 
posibilidades de conttibúir al clesarrollo 
general del estado? Las ·mismas que 
podrían darle piso y permanencia a 
acuerdos políticos que eleven el nivel de 
gobemabilidad, están continuamente 
ignor~das o relegadas a segundo o tercer 
plano ante la dinámica de excesiva atención 
y privilegios de interlocución que se I~ da 
los grupos de "manoteadores" · 
profecionales. ¿Donde está el cambio? 

Voto por el cambio. Así se interpretó, 
creo _ que correctamente, la -intención 
ciudadana de optar por la alt~mancia elt el 
gobierno. El titular del Ejecutivo lo sabe, 
pero se olvida que el cambio se 

. "personifica". Cuando el ciudadano acude 
a las oficinas de gobierno y se encuentra · 
con los mismos funcionarios de siempre, 
los ·mismos que le. obsta~ulizaron los · 
trámites, los que en ocasiones le pidieron 
alguna gratificación, los que lo trataron 
despóticamente, los que le decían que su 
asunto estaba por resolverse y nunca se 

_ reresolvió. O se entera que los pecos 
seividores p6blicos que se tomaban en 
serio su trabajo fueron despedidos para· 
que sus jefes pudieran cubrir sus · 
despedidos para que' sus jefes pudieran 
cubrir sus.corruptelas e ineficiencias, y se 
quedaran en· el mismo . puesto o incluso 
ascendieran. ¿Pensarán que su voto fue 
bien empleado? ¿Qué va a pasar con 
aquellos que apostarog. todo por ese 
cambio y se enteran que iio podrán 

,participar por que las posiciones ya están 
'.'comprometidas"? ... ¿Los que 
ingenuamente fueron a presentar su 
currículum en tas oficinas de campaña y · 
que ahora les piden que se formen en tas 
a~diencias púhl·icas? Sin· molestar, y 
respetuosamente para el·suS0dicho, se me 

ocurre llamarle el "síndrome Héctor 
Castellanos", awique pudiera tener cientos 
de nombres más. · 

Un mes de gohiemo. Cometaristas, , 
analistas y periodistas han dado opinión 
y evaluación de los primeros treinta días. 
Asoma una coincidencia: se han cometido 
muchos errores, p.ero ál parecer no han 
trascendido. La razón principal (de la falta-
d e trascendencía) es la crrsis de .(; 
representatividad de los partidóspoliticos, 
que :en oc_asiones no se representan ni a 
ellosmismos. Conferenciasdeprensaen la 
sede estatal panista que después tienel1 
que ser desmentidas por su presidente; el 
priísmo agarrado de la greña pór su 
dirección estatal mientras sus axiguas 
bases están al garete; el perredismo que 
suelta propuestas tan infantítes como la éte 
recogerfirmaspara impulsar el referendum 
y plebiscito ¿.y su fuerza política, y su 
diputado, y sus regidores,~ 10% de 
votos, Y. el acuerdo ñ,rmado para realizar la 

· reforma socia.1 y económica?, el accionar 
de un dizque partido re<ducido a lo mismo 
que puede hacerc.ualquierpequeño grupo 
de ciudadanos (casi) sin representatividad 
política; y el diputado "independiente" · 
monotemático que ya agarró a 'los 
Consejeros del IEQ como ex.cusa para 
aparecer en la prensa aunque tenga que 
decir un montón de disparates porno tener 
información mínima y procesada; del restó, 
mejor ni hablar. Pero esa desintegración y 
conflictividad, heredada del sexenio 
anterior, le ha c4lde al -gobierno actual 
'margen de maniobra sqficiente para que 
sus errares' n() sean aprovechadós por la 
oposición. · 
Todo listo. Para el Foro que sobre cultura 

- organiza un- colectivo de organizaciones 
dedicadas a estos quehaceres que pára el 
caso escogieron nombrarse Ciudadanos 
parlaCultura. Serálasemanadel24al 30 
de noviembre, la sede principal (no única): 
el Museo Regional. Las ponencias sobre 
el tema se presentarán el 24, 25 y 26 a partir 
de las t 8:00 horas. 
Mepeimitodbcrepar.Resbalesoeltema 

de fa elección de delegados municipales. 
No estoy -de acuerdo con el argumento 
mañoso deque al público hay que darle lo 
que pi'da¿ de veras lo pide?, aspecto tratado 
en Ja película española Tesis(para quien le 
interese ef asunto), y punto principal de la 
defensa del zardenoticierosde TV~Azteca: 
Sergio Sanniento. En nuestie pais todavía 

_nopodemosaterrizarelfedetalismoanivel 
municipal y ya ¿queremos? atomizar al 
municipio. Valdría fa pena reco,rdar los 
excesos· en· ·que se cay.6 porque a los 
delegados se lespennitía ejercerfacultades 
exclusivas del - c~bildo vía · Presidente 
Municipal, que se convirtieron en 
verdaderos cotos ilegales de poder por 

. simple conveniencia de l~s funcionarios 
directa1'tente electos para ejercer una 
función -y tener responsabilidad por lo 
mismo. Las delegaciones justifican sú 
existencia en términos de que acercan a los 
ciüdadanos algunas actividades q.ue 
resulta inútil concentrar en unsolo lugar: 
registro civil, bibliotecas, recaudación 
fiscal, centro cultural, orientación -
ciudadana, etc. Lo demás es otra cosa, qué 

-· 

·~· ,, 
j_ 
·., . 
¡. 

1 

.. 
• <-

.~ 



· •,. 

8 El Nuevo Amanecer de Querétaro, número 383, 17 de noviembre de 1997 

Durante veinticuatro horas repartidas en Una vieja lucha 
tres turnos, una comisión compuesta pór 
aproximadamente 50 personas mantiene 
diariamente el bloqueo de las oficinas de 

- la delegacióll-Felipe Carrillo Puerto. 
¡GARRIDO: TAN. PRONTO ENS:EÑA5TE -~L COBRE! 

Mii::ntras tanto, otra comisión se encarga 
de visitar barrios y hablar con losvecinos; campaña!, y ahora que está sentado en la silla 
otro grupo tiene a su cargo buscar entre- se porta igual que los priístas, que no sabían 
vistas con las autoridades del municipio, hacer otra cosa más que reprimirnos". Y una 
con el gobierno estatal o con quien se re- muchacha: "Sí. Garrido es insensible al clamor 
quiera; otra comisión se dedica a e&table- · ·-popular, está sordo y cerrado con todo el 
cer contactos y diálogos con diversas mundo,aunqueyahayamontadolafuramalla 
organi:z(\cionessocialesde la ciudad, del ésa de sus miércoles de audiencia abierta. 
estado y aun de otras entidades; otros ¿Para qué todo ese teatro, si sólo se oyen a sí 
miembros del movimiento coordinan el mismos?" Viejos de tez tostada y rugosa por 
acopio de bastimentos o de recolectar los años de trabajo a la intemperie, jóvenes 
dinero para compensar a medias los estudiantes risueños, mujeres y varones 
ingresos de los que están dejando de ir a maduros en los que se advierte la fortaleza de 

• trabajar por estar de guardia ante la espíritu y la tenacidad en las convicciones, 
delegación; otro equipo se dedica a gentecurtidaconlaluchadiariaporlastortillas 
coordinar las acciones de todas las ylosfrijoles,dem9sculaturamagraorobufe 
comisiones y a transmitir la-información pero siempre tensa por la expectación y el 
que se genera en cada grupo. afán de vida, los hombres de Carrillo Puerto 

Es la vieja organización del ·tequio - no cejan en su esfuerzo de hacer valer su 
arraigada en la mentalidad del pueblo de existencia y su voz histórica. 
Felipe Carrillo Puerto, de tradiciones 
centenarias-, que le ha dado fuerza y 
consistencia a esa población situada al 
noroeste de la ciudad de Querétaro, en 
cuyos terrenos ejidales posteriormente 
se asentó lo que hoy qonocemos corno la 
zona industrial. 
La organización social y el concepto de 

democracia-que se han heredado de los 
abuelos, de los abuelos de los abuelos y 
así sucesivamente, hasta perderse en la 
noche de los tiempos; constituye .hoy un 
bastión de democracia y de solidaridad 
social ante el que chocan brutal y 
violentamente las nuevas autoridades 
del municipio de Querétaro, en sus afanes 
modern izantes de establecer la 
obediencia ciega, el orden y la disciplina. 
El movimiento está integrado por gente 

_de todas la edades, de todas la ocupacio
-nes (maestros, obreros, artesanos, 
agricultor~s, tortilleras, músicos), de 
todas lasfiliaciones políticas (PAN, PRI, 
PRD, PT, gente sin partido) y de todas las 
clases económicas. · 
"No se trata de un movimiento partidista 

· o de un grupo económico o intelectual, 
como asegura Paco Garrido':, dice un 
miembro de la comisión de bloqueo . .Otro 

- tercia en las aclaraciones: "él (Garrido) y 
su gente se confunden, porque los que 

· activaron estas demandas en octubre 
eran panistas; pero la autoridad no tiene 
memoria h,istórica -¡no puede tenerla!-y, 
así, río se ha dado cuenta de que nuestro 
movimiento tiene ya muchos años, 
¡décadas!, y ha involucrado siempre. a 
toda la población". Alguien es todavía 
másexplícito:"en 1982,en 1986yen 1991 
hicimos oír fuertemente nuestra voz, 
cuando exigíamos la urbanización de 
Carrillo Puerto, pero siempre y enfeéhas 
precisashemospFomovidolademocracia 
y el respeto a las decisiones de la gente; 
ni en el 82 ni en el 88 ni en el 94 nos 
quedamos fuera. Siempre hemos estado · 
activos':~ Una señora con delantal 
pringadó de grasa interviene: "Lo que 
pasa es que Garrido y su gente nos ven 
jodidos, dicen que somos indios y que no 
entendemosloquepasahoyenelrnundo. 
Yo creo que más bien ellos no entienden 
lo que_pasa en el mundo y· en el país.'La 
gente exige cambios, pero cambios hacia 
la democracia. Por eso votamos corno lo 
hicimosel 6 de julio". Mientras h-ace a un 
lado su guitarra, de la que había estado 
sacando distraídamente unos acordes, 
un joven reclama: "Lo único que sabe 
hacer Garrido es amenazarnos con enviar -
a la fuerza pública para desalojar al grupo 
que está bloqueando la delegación. 
¡Cuántas promesas nos hizo durante su 

LASPAREDFSHABLAN 

En una de las paredes de la delegación se lee 
una pinta: "¡Fuera! Femando Romano 
delegado únpuesto ". Y en ese letrero se 
condensa uno de los grandes motivos de la 
lucha actual de este pueblo. 

Desde hace seis años, cuando menos, el 
pueblo de Carrillo Puerto-organizado bajo la 
bandera de la Comisión Coordinadora- ha 
venido demandando el que se le permita 
elegir a sus delegados y subdelegados. 
Incluso, hace tres años se llevó a cabo una 
consulta popular, por la que resultó elec-to 
delegado un miembro de lacomunidad(Zenón 
Baylón, fontanero que.se ha distinguido por 
sus servicios profesionales y sociales en 
todos los barrios), pero el Ayuntamiento 
desoyó la deeísión popular. Hoy, se proponía 
para delegado a Fausto López López 
(reconocido dirigente panista, que ha sido 
cabeza delegacional del partido y regidor). 
Otra pinta: "los delegados debenserelectos 

· por el pueblo ". 
Pero Francisco Garrido, presidente rnunicipál 

de extracción panista, ha respondido a ésta y 
a otras demandas diciendo que no se dejará 
~edrentar por "grupos de presión, que 
actúan fuera de la legalidad"; ha calificado al 
pueblo. de Carrillo Puerto como "grupo 
arribista, que sólo anda eµ pos de cotos de 
poder" y lo ha amenazado con enviarle las 
fuerzas públicas y aplicar sobre él todo el 
tigor de la ley. • 

Se lee un cartel, apoyado contra un árbol: 
"Sólo está derrotado aquél que ha dejado 
de luchar";ywzamanta:-"Por nuestro pueblo 
de Carrillo ni un paso atrás". 

Tratando de establecer un orden a la 
relatoría, una señora joven, con dos niños a 
·sus flancos, establece pausadamente:· 
"Durante la campaña de Garrido, le hicimos 
saber de nuestra convicción de que habíamos 
de elegir a nuestros delegados. El dijo que era 
una idea muy atinada y nos proqi.etió que la 
haría valer en cuanto llegara a la presidencia 
municipal. Una vez que estuvo allí, fuimos a 

· solicitarle el ct1rnplimiento de su-promesa". 
Un maestro interviene: "Garrido nunca nos 
recibió, sino que nos enviaba recados a través 
de su gente ... ". Continúa la señora de los 
niños: "Es cierto .. . Bueno, nos mandó a decir 
que la decisión no estaba en sus manos, que 
era asunto del H. Ayuntamiento y que él no 
podía imponerse sobre las atribuciones del 

. Ayuntamiento". Un hombre, mientras abre 
unos refrescos y sirve en vasos ' ·a los 
asistentes: " ... ya desde ese momento 
comenzo a mostrar insensibilidad a lasvoces 
de la población; no fue capaz de sentarse a 
dialogar ceo nosotros". Continúa la madre de 
los dos niños: "Cuando nos enteramos de 

• -Gonzalo Guajardo González_ 

que había quedado Fernando Romano eorno 
delegado, que ni es de Carrillo Puerto ni lo 
conocernos, nos indignarnos y fuimos a 
reclamar. Pero al no encontrar quién nos 
recibieraninosdieraexplicaciones,decidimos 
tornar la delégacíón. El seis de octubre 
bloqueamos las puertas y pusimos unos 
tendidos bajo los cuales pudiéramos 
quedarnos a dormir, para que n.adie entrara a 
ladelegación. Sólo-entoncesnosrecibióGarri
do, diciéndonos que estaba abierto al diálogo, 
pero sin resolvemos nada, y nos advirtió que 
no se iba a dejar presionar por una familia o 
por grupos que sólo querían impedir el 
ejercicio del gobierno. Nos citó para otra 
ocasión. Entonces ya no nos recibió él; sino 
su secretario particular (Rafael Puga) ... ". 

Un adole&cente, que hasta entone~ había 
permanecido callado y meditativo: "ljste 
señorsíse portó amable con nosotros y aten
to aloque le decíamos. Siempre se mostró de 
acuerdo con nuestros planteamientos y 
llegamos aalgwzos entendúnientos con él...". 
La señora de los chilpayates: "Pero dijo que 

teníarnosqueformalizarelasunto, paraloque 
· se requería levantar.un acta de los acuerdos, 

yquelafumaraelseñorpresidenternunicipal. 
Sin embargo, Garrido dijo que él no firmaría 
nada ni tenía por qué aceptar lo que habíamos 
platicado con su secretario. ¿Por qué, 
entonces, nos entretienen hablando ·con 
quien no _tiene capacidad de decisión?". 
Alguien ataca: "Este hombre está haciend9 
lo mismo que los de antes: apostar a que la 
gente se canse, dándole largas y más largas, 
sin arreglar los problemas. Piensan que ' así 
los dejaremos en paz". 
En un cartel se lee la siguiente advertencia 

popular: "Desde que gobierna, el PAN se 
parece cada vez más al PRI y viceversa. No 
es lo mismo: toma de posesión, que: toma de 
posición"., 

Eirnaestro interviene: "Cúando comenza
mos este bloqueo, teníamos tr.es demandas: 
uno, que el cabildo revocara su decisión 
(imponer aF ernando Romano corno delegado. 
Al ver que no cedía el presidente municipal, 
entonces cambiamos este primer punto: 
aceptaríamos. al señor Romano, pero con la 
condición de que se integrase un concejo de 
representantes de Carrillo Pverto para que 
trabajara al ·lado del delegado); dos, que se 
entregara al pueblo la administración de 
nuestra casa de la cultura (la que se encuentra 
en Carrillo Puerto); tres, que se destituyera de 
la delegación a Sacramento Al cántara, Claudia 
Sánchez y Salomón García (tres priístas que, 
desde hace tres trienios, cumplen funciones 
administrativasenladelegaciónyquesiempre 
han actuado en perjuicio del pueblo, y lo 
único que han hecho es beneficiarse econó
micamente y conquistar espacios de poder), 
para que, en su lugar, quedaran tres person<!S 
que pertenecen a nuestro movinüento (sin 
designar todavía a esas tres personas)". 

Una manta interroga con amargura: 
"Delegados electos, ¿Cuándo?". 
La señora de los niños: "Al ver la cerrazón 

de Garrido, cambiamos esas tres demandas 
por cinco puntos ... ". El maestro: "Cornovirn0S 
que el cabildo no revocaría su decisión, 
buscarnos una salid~ política. Por eso, el 
primer punto se convirtió en la solicitud de 
que el delegado renuncie . El segundo . 
mantiene la petición de la casa de la cultura. 
El tercero es la construcción de un auditorio 
para el pueblo (don<k nos podamos reunir, 
como pueblo que somos, para todas las 
decisiones y actividades que, desde hace 

siglos, llevarnos a cabo en conjunto). 
Cuarto, fa donación de un terreno. para 
hacer un parque deportivo (desde 1981 
ya lo habíamos solicitado; en 1986 hasta 

-hicimos un estudio catastral y, con la 
ayuda de unos ingenieros de la UAQ, 
elaboramos ur:i.os planos en los que 
quedaba diseñado nuestro parque depor
tivo. ¿Qué pasó?, que las autoridades 
construyeron efectivamente una unidad 
deportiva, la Plutarco Elías Calles, pero 
para hacer atractiva la venta, de capital 
privado, de lo que entonces se iba a 
desarrollar como unidad habitacional El 
Tintero; entonces, la tal unidad dep9rtiva 
quedó muy lejos de nosotros y no para 
nue$"o servició). El quinto punto es la 
solicitud de la destitución de Sacramento 
Alc;ántara, Claudia Sánchez :!_ Salomón 
García (lo que estaba ya dqnandado en el 
punto tres inicial; pero, ahora, sin pedir a -
cambio la incorporación de tres persona$ 
de nuestro movimiento,''. Carrillo Puerto 
es un asentamiento, de origen indígena y 
mestizo, que se fundó al mismo tiempo 
que la ciudad de Querétaro, regulado 
adrninistrativame¡,te al principio por la 
parroquia de San Sebastián. Durante el 
desarrollo de la ciudad de Querétaro, las 
tierra de Carrillo Puerto -llamado 
entonces "San Miguel El Bajo" o "San 
Miguel El_ Chico" (por contraste con San 
Miguel El Grande, ahora ·san Miguel de 
Allende )-fue ~l principal proveedor de 
fiutas, verduras y forrajes para la gran 
ciudad. Ya desde el Sigl(Jpasado, Garrillo 
proveyó de sirvientas, tortilleras y 
artesanos al desarrollo de Querétaro; y a 
mediados de este siglo sufrió una violenta 
transformación en su imagen y en su vida 
porelestablecirnientodelazonaindustrial. 
Pero,fielesa su propia historia, las mujeres 
y los varones de Carrillo Puerto siguen 
organizados en barrios, siguen teniendo 
sus mayorazgos, se conocen todos entre 
sí y se saludan, se prestan apoyo solidario 

. como no se conoce en la gran ciudad y 
establecen sus propias estructuras 
(Comisión Coordinadora, Patronato 
independiente de cultura y organización 
social, comisiones para las fiestas 
religiosas o civiles, banda musical "Agüita 
de lluvia", etc.). Allí la democracia se 
construye día con día, en la brega íntima, 
en el cuidado mutuo de los vecinos. Pero 
las autoridades modernizadas, formal
mente establecidas al amparo de la letra 
legal, amparadas en la burocracia regla-

. mentaría, son incapaces de reconocer al 
pueblo en las manifestaciones de un otro 
estilo de .vida y .de una cencepción 
diferente de realidad social. 

Pof eso afirma con énfasis un viejo de 
gafas gruesas: "¡Qué equivocado está_ 
Paco(Garrido)! ... El piensaque,siledirnos 
nuestro voto, ahora lo ténemos que 
obedecer como si fuéramos sus 
sirvientes" , y añade con decisión 
centenaria en los ojos y. en la yoz: '\El 
pueblo pone, el pueblo quita. Esta es la 
democracia, corno nosotros la entende
mos. Elegirnos a nuestros servidores, no 
a nuestros patrones. El verdadero poder 
está en el pueblo y de altí nunca sale. Las 
autoridades son gente que ponemos en 
un cargo para que cumpla unas tareas. 
Pero ellos no son los dueños del país ni 
de nuestras vidas. Los verdaderos dueños 
seguirnos siendo nosotros, el pueblo ... ". 

Una manta corrobora esta historia 
cotidiapa: "¡GARRIIXJ: TAN PRONTO 
ENSENASTE EL COBRE!". 



POR CARLOS RA UL PEREZARES NA VRt.4 

La influencia del 
Cuarto Poder 

. -
Desde que el hombre ~xiste, ha 
tenido la necesidad de mantenerse 
informado o de conocer los aconteci
mientos que le rodean. A partir de 
entonces, surgen los medios 
encargados de llevar a cabo esa 
labor, ya sea; por negocio o por el 
simple hecho de lograr ese satis
factor. En un principio, surgen _los 
panfletos, que, a la larga, 

· desembocarían en los tabloides, que 
_per~isten en nuestros tiempos. 
Conforme la tecnología avanza, los 
medios también, con el descubri
miento del radio, la televisión y más 

. recientemente, las llamad:;ts carrete
ras electrónicas de información -
intemet-. Es aquí , al lograr un 
altísimo porcentaje de radio y 
teleescuchas, jtinto con los navega-

• dores, el poder de convocatoria y 
manipulación de los medios. Con lo 
cual, concluimos la responsabilidad 
con.que debemos tomar las noticias: 
así como la gran responsabilidad de 
los editores. 

Y a entrando en nuestra materia, 
. los medios de comunicación, son de 
vital importancia yara el desarrollo 
financiero y economico, tanto de las 
empresas como pel mismo gobierno. 
Para las empresas, es su medio de 
entrar de lleno al mercado, y, gran 
parte del éxito del producto, 
dependerá de lo bien promocionado 
que este el mismo. En cuanto al 
gobierno, es su nredio de infundir 
confianza o desconfianza a los 
inversionistas nac~onales y extran
jer~s. ~· el p<5rtavoz de sus acciones, 
objétivos, c<5nfüctos y soluciones. 
Enniatetja polítiC3, nos 4.imos cuenta 
en las pasadas elecciones, que con 
una campaña bien manejada, con 
una buena m~cadot~a, se ptiede 
ganar. Como ~-· podrán dar cuenta, 
los medios de comunicación, tienen 
el poder implícito en la so.ciedad, de 
ahí se deriva su nuevo nombre; el 
quarto poder. 

Aquí, entra, como ya 
comentábamos, el ser responsables 
y objetivos, tanto; como lectores o 
periodistas. Y es que, se pude causar 

_ mucho daño - a nuestro país con 
noticias irresponsables, por el 
amarillismo o el protagonismo per
sonal. Podemos desmoronar la planta 
productiva, podemos crear conflic
tos sociales, y además, lo que hemos 
padecido a últimas fechas', desórde
nes financieros , que provocan 
desmoronamientos ··de países. De 
ahora en adelante, hay que tomar 
precauciones, ya que el cuarto poder, 
se ha convertido en una especi~ de 
bolsa de valores, donde, compras 
tus acciones y comienzas a especular 
con ellas, puedes ganar mucho con 
ellas, pero si pierdes, puedes perder 
mucho más , sino es que la vida 
ínisma. Este.es pues, el cuarto poder, 
la nueva arma de dos filos con la que 
nos enfrentamos. 
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~ese a las limitaciones presup~·esttiles, la UAQ 
continúa impulsando proyectos de·posgrado 

.En Peñamiller, el 
Tercer Concurso 

regional de la Nuez 
Pecant:ra 

En la comunidad de Extoraz del municpio 
de Peñamillerse llevará a cabo el Tercer 
Concurso Regional de la NuezPecanera, 
lo que impulsará esta industria para 
bemeficio de los pobladores de las zonas 
aridas del estado de Querétaro. 

Según se dio a conocer en conferencia 
de prensa, la División de Estudios de 
Posgrado de la Facultad de Quimica de la 
Universidad Autónoma de Querétaro, ya . 
lanzó la convocatoria para este tercer 
concurso que se encuentra contemplado 
dentro de las actividades que se revisan 
en un proyecto de investigación 
relacionadoconlacalidadylaproducción 
de este tipo de nuez. . 

La convocatoria establece que los 
productores participantes deberán 
presentar como muestra, un kilo de 
nueces del mismo árbol,. las cuales no 
deberán estar pulidas o trotadas, ni haber 

. . .;.. ·sido ganadoras en concursos anteriores. · 
Durante la conferencia de prensa donde 

se dio a conocer lo anterior, se habló de 
la importancia por un.J'ádo de impulsar la 
producción de nuez pecanera para 
beneficio económico de la población y 
por otro lado, señalaron que la inves
tigación realizada en esta semilla ha 
demostrado que tiene muchas 
propiedades para disminuir los riesgos , 
de infarto al miocardio en las personas, ya 
que el aceite que produce es más bajo de 
grasas saturadas que el mismo aceite de 

• oliva' 
Se explicó que la investigación que sé 

realiza en los laboratorios de Química en 
este sentido es muy importante y que es 
posible que compartan trabajo con 
investigadores de Texas, quienes están 
inve_si:í:gando en el mismo sentido. 
Asimismo se señaló que el concurso _de 
realiza para tener.referencia de los mejores 
árboleS. de la región con mayor facilidad. 
"Con estos datos se elaborará un registro 
que sera complementado con trabajo de 
campoparaidentificarlosmejoresárboles 
y a través de ingeniería genética mejorar 
el producto". 

El director de Estudios de Posgrado de la 
Universidad Autónoma de QJ.Jerétaro, Carlos 
Isaac Silva Bárrón, di.jo que pese a las 
limitaciones presupuestales por las que 
atraviesa Ja institución, ésta continúa 
proyectando sus programas de posgrado 
tanto a tiivel nacional como regional. 

Destaca en el plano nacienal el reciente 
ingreso de 3 programas de posgrado de la 
UAQ al Padrón de Excelencia del Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología, 
incrementando con ello su núm_ero en un 50 
por ciento con respecto al año anterior, 
precisó. Y añadió que 'Jos programas son el 
Doctorado en Ingeniería, la Maestría en 
Instrumentación y Control Automático, así 
como la Maestría en Hidráulica, todasellasde 
la Facultad de Ingeniería. , · '· 

"Esta distinción permite a la universidad 
difundir su quehacer académico en todo el 
país, ya qye uno de los atractivos de los 
programas de excelencia radica por lo general 
en el otorgamiento de becas a estudiantes 
nacionales o extrnjeros'\"¡ue logren ingresar 
en ellos", precisó. · -

"Esta situación habla también del exito en 
las estrategias diseñadas por la UAQ para 
reforzar sus diversos objetivos académicos, 
entre los que se encuentran: integran a la 
investigación a profesares investigadores 
con él grado de doctor en ciencias, vincular 
más estrechamente la investigación a la 
curricula de cada programa de posgrado, 
activar convenios de colaboración académi~a 
con prestigiadas instituciones nacionales y 
extranjeras de educación superior e 
investigación", señaló el funcionario 
universitario. 

Asimismo señaló que a nível nacional la 
Unive'rsidad es responsable devarios 
programas de posgrado que se estan 
consolidando con la participacion de las 
diversas instituciones de educación superior, 
que conforman el Grupo Permane~te de 
Trabajo de Investigación y Posrado de la 
Región Centro Surde la Asociación Nacional 
de Universidades e Instituciones ·de 
Educación Superior(ANUIES), que in<i,luye a 
Guerrero, Hidalgo, Moratos, Puebla, 
Querétaro, Tlaxcala y Estado de México. 
En lo que resp_ecta al Programa Regional de 

Alimentos que se trabaja al interior del grupo 
de trabajo mencionado, Silva Barrón informó 
que se ha aprovechado la experiencia de más 
de 15 años que tiene el Alma Mater con su 
Programa de Alimentois del Centro de la 

rniil~~~~~~..-~~~~~~~ 

República(PROPAC), lo cual han llevado 
a que los programas de la Maestría en 
Ciencias y Tecnología de los Alimentos 
y del Doctorado en Ciencia de los 
Alimentos figuren también en el 
mencionado Padron de Excelencia, "y es 
la Universidad Autónoma de Querétaro 
la respopnsable de apoyar a otras · ' 
instituciones de la región centro sur de 
ANUIES, en el diseño d~ nuevos 
progranmas de licenciatUra a posgrado, 
o en e). reforzamiento curricular · e 
intercambio académico de aquellas . 

.instituciones que ya tengan sus 
programas definidos. Otro programa que 
la UAQ está dirigiendo y que incJÚso ha 
sido consideado como modelo a seguir 
al interior del grupo de trabajo de 
investigación y posgrado de la región 
Centro Surde laANUIES, es el Doctorado 
en . Recursos Bióticos, mismo que 
actualmente se encuentr.._ en su fase de 
aprobación por los divenfus consejos de 
la Universida, para empezar a funcionar 
en 1998". 

Indicó que-tal programa ha condu.cido 
a su vez a la consolidación de laboratorios 
regionales de investigación en variás 
universidades de la región, así como el 
reforzámiento del trabajo de !a Academia 
Regional de Flora y Fauna de la región 
Centro Sur y a la estructuración de 
unprograma regional en sistemas de 
información geografica y la responsable 
es la Licenciatura de Biología de la 
Facultad de Ciencias Naturales. "Este 
programa recibe apoyo económico del 
Fondo para la Modernnización de la 
Educación Supoeri·or y actualmente se 
espera la respuesta que lo ubique .como 
Programa Especial de Posgrado". 

Es importante señalar que la 
Universidad Autónoma de Querétaro ha 
participado activamente en la 
conformación de otros programas 
regionales como lo son el qe educación, 
el de población y más recientemente el de 
cienciasambientales. Entodosellos,dice 
Silva Barrón, se ha acordado el 
intercambio de información, de 
investigadores y se visualiza la 
posibilidad· de establecer programas 
conjuntos de posgrado, así como el 
desarrollo de proyectos de investigación. 

"Otros programas que apenas se están 
explorando en la institución educativa 
son los de Humanidades y Ciencias de la 
Ingenieria, también con la intención de 
conoceny analizar la situación académica 
que guardan .en las instituciones de la 
región, para procurar aprovechar los 
programas mas consolidarlos en 
beneficio de las demás casas de estudio 
superiores de la región". 

"En este contexto, la universidad 
pudiera ser también la impulsora de las 
aétividades mencionadas a través de 
"sus programas de Doctorado en 
Ingeniería, la Maestría , en 

-Instrumentación, Control Automático, 
así como la Maestría en Hidraulica y 
también a través del Probrama Especial 
de Posgrado que la F acuitad de F ilosofia 
sometió a la consideración de, Programa 
para el Mejoramiento del" Profesorado 
(PROMEP)". 
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Los rastros de la tragedia 

·pA_ULINA EN QUERÉTARO 
- . . 
· Jorge Pllliño Hemántlez. 

La ví partir hace dos semanas. Su 
semblante agobiado por la 
p~ocupaciónse grabó enmi mente. 
Esa sensibilidad social que no te da 
la universidad, lospartidospolíticos 
o la iglesia y .que quién sabe qué 
jodidos te la da. Pero he llegado a 
pensar que la traes pegado a ti 
como algo innato. Tal vez por no 
poderla explicar, pero · hay un 
momento en la vida en que se hace 
luz en tu cerebro, piensas y actúas · 
desde y para .ese horizonte; desde 
los más jodidos de la tierra. 
, Esa sensibilidad juvenil, :fresca, 

lozana, estuvo ante mí antes de 
partir. Juntos desgranamos algunas 
preocupaciones referentes a _fa 
desesperación de la gente por la 
tragedia, el hambre y la miseria. 
¡Cuídate! y apar.ece lo menos 
posible como miembro de una 
institución gubernamental, le 
alcancé a decir. Pinches iristitucio
nes gubernamentales otra vez 
rebasadas por la tragedia. Metidas 
hasta el gorro pero más como 
obstáculo que como apoyo. Pode-

.. mos encontrar algunas salvedades 
· pero la más de las :veces con raras. 

Hoy la ví regresar. Traía un rostro 
ajeno y trágico. Cuando empezó a 
narrar todas las peripecias que tuvo 
que S()rtear empecé a sentir el 
corazón estrujado. Tanta gente en 
la incomunicación, terminándose 
los últimos víveres que alcanzaron 
a librar de la furia de los vientos y 
lluvias. Me dice que para enero se 
va a dejar sentir lo más fuerte: las 
hambrunas y las epidemias. Ahora 
todavía hay tortillas y sal que 
consumen pausadamente como 
paraalargar la llegada de la muerte. 
Tortillas y sal siempre escasas pero 
que tanto han podido aplaza., la 
muertedemilesymilesde indígenas. 
~afumilia indígena puede faltar el 
az.úcar,másnolasal. lopudeco!Na
tar en Guerrero en los ochentas, ya 
en las inmediaciones con Oaxaca. 

Cuando la PGR había-podido 
acercarlos en helicóptero, se pudo 
dar cuenta ;exacta de los cerros 
desgajados, de las carreteras 

45 días de caminar. •. .7 
suena . bopito y hasta riesgoso 
maíiifestarse. en contra. ¿A alguien 
se le ha ocu.-ri'do pedirle a 
Cuauhtémoc Cárdenas que deje el-· 
nombramiento de delegados et1 el 
DF a elección popular? Allá tendrá 
que darse djcho proceso por la 
excesiva concentración poblacio.
nal, la conflictividad en . la 
organización de los servicios 
públicos,.y porque en determinado 
momento-podrá inStituirse como 
un estado más con sus respectivos 
municipios. Pero en Querétaro no 
parecería . sano quitad e - res
ponsabilidades a los Ayun
tamientos por caer no en procesos 
democráticos, sino en pura 
democratitis. · 

En fin; que se abra la discusión. 
¿Más mmúcipi,s? Quizás, pero 

Oaxacatiene 570yno le haSCJVido 
de nada. · 

costará al gobierno maniobrar el · 
equipo de helicópteros y la gente 
que tiene allá apostada? 

la fluidéz de los apoyos 
súbitamente sacontuvo. Se_empc;zó 
a regar como pólvora que en 
Guerrero como en Oaxaca políticos, 
caciques, atitorid~des y gente· 
vival, estaban desviando la ayuda 
para beneficio propio. Hay que 
romper el cerco nuevamente y no 
dejar de ,ayudar. En el 85 gran 
indignación causó a los · que 
conocimos casos siinilares: un 
polí,tico cercano a la presidencia se 

trozadas, de los miles de árboles 
arrancados de raíz, de los caseríos 
destruídos. Gran apoyo sí de estos 
helicópteros pero son también un 
cerco. Me comenta que no le 
permitieron formar fotos, ·que 
hacían muchos viajes sólo llevando 
dos o tres despensas, que al regreso 
ya no los !ransportan pues se 
dieron . cuentas quiénes eran 
reahaente y que su ·institución 
curiosamente está señalada·poda 
conciencia que está generando en 
ta gente, mi indignación e ira empero 
a crecer desproporcionalmente. Que 
se queden cuidando la casa de 
Lankenau, o que se queden a fabri
car explicaciones interminables 
sobre asesinato de Colosio. Que 
siga la PGR haciendo los peores 
ridículos, pero que deje·de estorbar 
a las ONG, organizaciones interna
·cionales y a la propia gente. 

·' le hizo fácil quedarse con una . 
ambulanciapedectamenteeciIDpada · 
que había enviado la embajada de 
Canadá Gente de labenémeritaCruz 
Roja era acusada, y crees totalmente 

Los terribles despilfarros a los 
que está acostumbrado el gobierno 
se van al pozo y en nada ayudan a 
la gente que lo.requiere. ¿Cuánto 

. .. 
¿Cómo participó •.. . _5 
la región y en poblaciones como 

. PuertoColorado,Juliodel Castillo 
era :té'cíbido con banquetes y otras 
manifestaciones de simpatía. Por ,,, 
medio de telefonemas se informa al 
gobernador que un gran nú ero de 
pobladores de Anio-yo Seco 
pretendía sublevarse para evadir 
así los cargos de re)Jelión que había ' 
en su contra. 

A mediados de julio el 
gobernador Loyola infQrmaba al 
Secretario de Gobierno Federal, de 
la presencia de fuerzas zapatistas 

- enlasierraquesumabanmásdemil 
hombres entre los contingentes de 
Julio del CéUtillo, NicolásZacarías, 
Juan Ledesma y Gonzalo Aldape, 
quienes eran aparentemente 
auxiliados por )~.fuerzas cedillistas 
de San Lui~ Potosí. Para ese 
entonces, e~ban · levantadós en 
armas contra Huerta, zapatistasque 
ocu~anel Saucill0;Landa, Tilaco, 
Toluilán~ Tancoyol, Pisa Flores y 
Ar.royo Seco y eran perseguidos 
.por los federales. Cincuenta y tres 
zapatistas. que habían sido 
apresado~. eran trasladados a 
Querétaro porfüerzas federales, en 
cuyo trayecto fueron atacad'os en· 
el RanchoLaPazdePeiiamiller,por 
un grupo rebelde que logró liberar 
a sus compáñeros. 

Al cumplír dos años como 
gobernador, Carlos M. Loyola es 
obligado a . renunciar y el 2 de 
octubre de 1913 el general Joaquín 
F. Chicarro toma el mando del 
ejecutivo estatal. Casi de inmediato 
entra en operacíones en la.Sierra el 
subteniente.del 16 Regimiento de. 
Caballería Gustavo Zeffus, 
quemando casas en la fracción de · 
La Sanguijuela de quienes supone 
comprometidos con los rebeldes y 
pasa por las armas a sospechosos 
derebélión. 

Cabe mencfonar que este 
regimiento estaba compuesto por 
200 soldados -procedentes de 

a los acusadores, de quedarse con 
lo mejor de la ayudá que llegaba de 

. los países europeos. 
No suspendamos la ayuda, 

rompamos el cerco. Hay ONG que 
están trabajando con mucho. ¿Y tú 
cómo apoyas? 

Iguala, Guerrero, y compuesto en 
su mayoría por negros. 

El' presente artículo está basado en 
documentos dél Archivo Histórico del 
Estado de Querétaro. Además, se 
consultarOll textos de Pablo González 
Casanova: Imperialismo y liberaci&n, -
La liberación una primera etapa (1880-
1905) y Las insurrecciones socialistas 
en México (1874-1883), así como la 
memoria del Coloquio "Sierra Gorda 
Pasado y Presente". También un'. 
documento mecanografiado de Juan 
Carmona y Aguilar. Se consultaron 
cable~ telefónicos y telegráficos del 
Archivo Histórico del Estad9 de 
Querétaro y La Sombra de Arteaga". 

Loyola y Ga"ido~ .. . •s 
pidió "respeto" y luego ofreció 
interponer sus -"buenos oficios" 

, ante el alcalde Franci~o Garri~o 
para que éste los reciba en los 
próximas días. 
AlfredoTrejo deplóró que no haya 

sidoposibJe lar:eali7"acióndepláticas 
formales y los .encuentros con 
Manuel OvalleAraiza y Rafael Puga 
T9var, secretario de Gobienio 
municipal y secretario particular del 
alcalde no ~ayan prosperado 
porque Francisco Gamdo "se subió 
en su burro y no pudimos bajarlo". 

Opinó que éste "es el principio de 
un gobiemo fascista, que se niega 
al diálogo" y nos están orillando a 
retornar a lo§viejosprocedimientosr . 
cierres de calles, toma de edificios, 
movilizaciones callejeras y 
brigadeo. Calificódepeligrosoque 
"se suelte el mando de la fuerza 
púbJ,icaalpresidentemunicipal,que 
noesun,político y en todo momento 
h.a proclanúido, fuerte y quedito, 
que usará la{uerza pública lo inismo 
-contra nosotros que contra ambu-

· 1antes yt0da clase de inconformes". 
F.ste movimiento, recordó A.Jfi'edo 

TrejQ, "empezó panista -
propOpían al ex regidor Fausto 

López López como delegad~, 
pet:o luego se agregaron de otros 
partidos y se volvió "un asunto 
popular''. -Seguiremos en la lucha 
hasta conseguir el objetivo inicial: 
que renuncie F.emando Romano i 
se elija democráticamente al 
delegado. Todo ello, teniendo .en 

. mente el siguiente paso, que sei;á 
pelear por que Carrillo sea 
convertido en municjpi~. 

Pese a estos hecho8, Damián 
LópezLópezcalificósumovimiento 
como "un triunfo político" e indicó 
que el movimiento no concluye, 
"sólo termina una etapa" pues la 
gente continúa enardecida. No 
descartó que en un futuro próximo 
vuelva a ser tomado el edificio 
delegacional, e incluso la presiden
cia municipal. "Lo haremos pero 
con mayorfuerza". Mientras, Pablo 
Gonmlez-Loyola consideró que si 
la sociedad y la:s organizaciones 
civiles guardan silencio ante estas 

· acciones de fuerza, "esos métodos 
se iristalarán como la manera de re
solver los conflictos". Pero, ad
virtió, "hoy somos una sociedad 
muy dinám.ica y no . nos 
desmovili2'.al'emos" ;· 

A su vez, Rosalío Olguín Olvera 
rechazó que entre el gobeniador 
lgnacioLoyola yel alcalde Francis
co Garrido haya confrontación 
alguna; "es una estrategia que los 
panistas haó probado en otras 
partes; Garrido será el duro, ya le 
pasaron el garrote, y Lo yola será el 
blando". · 

Añadió que con esta posición 
·· "nos obligarán a retomar los 

procedimientos de la vieja lucha 
pemetista de los 70s y 80s, nos van 
a poner a chambear más . y a 

·movernos más · en el campo 
político"; recordó que el gobierno 
de Enrique Burgos "nos metió a 
una dinámicamássocial, pero ahora 
nos veremos obligados a actuar 
políticamente". · 
Potúltimo,Pablo González-Loyola 

Pérez expresó el respaldo de las 
organizaciones movilizadas el 
viernes con la comunidad pame de 
Tancoyol, que desde el lunes 10 se 
posesionó de la sede delegacional 
para exigir elección democrática de 

. delegado y acusó al alcalde de 
Jalpan de. asumir posiciones 
caciquiles.y de usar recursos p(lbli
cos para bendiciarsepolíticamente. . , 

" . 



Mi cuartilla a espadas 

ALGUNAS 
PREGWNTAS 

ClRCASlANAS 
SOBRE 

LA URSS: 
. ;? 
¿POR QUE .. 

• Alexandro M artínez Camheros 

¿ Tritmfó la Revolución del 7 de 
noviembre de 1917 sobre los 
ejércitos blancos y de las 16 potencias 
intervencionistas, además del blocpwo 
mundial? ¿Los bolcheviques lograron 
hegemonía entre los demás 
opositores políticos al régimen 
federal-imperialista para encausar la 
construcción del socialismo? ' 

¿Los planes quinquenal es 
cimentaron las bases de un,a gran 
potencia económica en el imperio 
más extenso y atrasado de Europa, 
en menos de veinte años? ¿Esistió la 
crisis económica mundial de 1929 y 

)as demás crisis cíclicas? ¿Ni en 
discursos, libros, radio, TV o accio
nes ·se propugnó hacer la guerra? 

¿Desapareció casi totalmente 
miseria· masiva, analfabe~ismo, 
endemias, prostitución, racismo, 
drogadicción, conflictos interetnicos 
o religiosos? ¿El inglés Dean de 
. Canterbury encontro alli "verdadero 
cristianismo"? ¿La proporción de 
científicos, maestros, fue la mayor 
de países avanzados? ¿Los músicos 
de excelencia destacaron más que en 
los países desarrollados? ¿Los atletas 
soviéticos sobresalían tanto en 
olimpíadas y ~tras jus~? 

¿Fue el único Estado que detuvo la 
blitzkrieg alemana, dió la mayor 
batalla de la historia y fue el tje del 
triunfo sobre d nazi-fascismo, a pesar 
de las 'mas -altas :Pérdidas humanas, la 
destrucbión de' ciudades y campos? 
¿Los nazis reportaban que los sovié
ticos eran los mayores enemigos, 
soldados, guerrilleros'· o civiles, los 
más duros en pri.Sión o .forturas? ¿Se 
oculta la opinión de Zhulcov sobre 
Stalin_ como Jefe Supremo militar? 
¿Con ella no hubo fricciones diplomá
tieas, salvo por la caltmmia de 1968? 

¿Los escritores soviéticos, casi 
sin excepción, exaltaron el trabajo, la· 
honestidad, el deber, rechazando 
pornografía, crímenes, engaño y 
yiolencia? ¿Si Stalin era el paranoico 
;;ivasalla~ ~ se pretende, ~tando 
en la cusp1de de su podéno, no 
invadió Yugoeslavia al romper con 
Josip Bros, "Tito"? ¿Los países que 
han salido del "Campo Socialista" y 
la URSS están peor que antés, salvo 
en libertades .ideológicas, 
desarrollándose el n«0fascismó, los 
odios étnicos y religiosos, al srado 
de desgarrarse en guerras civiles? 

¿Ocurrió todo esto y más, de 
positivo, si hubiera sido la -imnoma 
carcel social e individual, el reino del 
terror, en lDl balance serio y justo? 
UN DIA, NO LEJANO, ESPERO, 
SE CONTESTARAN ESTAS 
CUESTIONES. 
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En una cinta suya, la villa de Berna l. Querétaro, fue la célebre San Garabato de Calzontzin 

./ . -

Es fácil ser director de Hollywood ... el único pequeño 
problema son los· primeros 30 años-,. dice .Alfonso ·_Arau 

Conversación cQn el director de Como Agua para Chocolate y Un paseo. por las nubes 

Alfwso.Arau, otrora comediante y actor 
de teatro y televisién, ahora recmocido 
cineasta, habla a El Nuevo Amanecer 
acerca de las situaciones dificiles que tiene 
que atravesar W1 individuopara llegar a ser 
director de cine, y de la naturaleza de Wl 

proyecto como Z(lpata , cinta que 
comenzará a rodar en los primeros meses 
del 3ño ptóximo. · 

Quien en los setentas diera vida en el 
cine a Calzont:rin -personaje de los 
Supennadios de Rius-- en San Garabato 
-Bernal, Ezequiel Montes, Qro.-, 
enfatiza las penurias de un director 
mexicano para abrirse paso en Hollywood 

_ - "Por ahí alguien me decía que era bien 
fácil ser director de Hollywood. Y o le 
contesté que sí, que en efecto era 
sumamente fácil ; el · único pequeño 
problema eran los primeros treinta 3ños", 
aduce el director de la cinta "Como Agúa 
para Chocolate" y "Un paseo por las 
nubes". Didias cintas fueron -según 
comenta- producciones ·en una muy 
buenapartemexicanas, debido a los actores 
y el persoo.al técnico participante. 

Recuerda el cineasta-los tiempos duros 
de tocar puertas sin o~tener. casi éxito. 

. . "~andaba yo cm mi script sobaqueado, 
y a·veces había que· pagar por que me 
dejaran entrar a mudios lugare8 a buscar· 
~ort.unidades. Vas, tocas_.puertas y dejas 
en todas partes tu script, a ver en donde te 
lo aceptan". 

En lo que a las historias se refiere, ahora 
Arau se muestra abierto a recibir guiones 

· de cualquier ·tipo. "Lo que queremos es 
aceptar guiooes que vengan de México, y 
los puedai mandar-a la oficina en Los 
Angelesjllllto coo \llla \llla sincysisf ormal". 

-Lo que nos funcicnó en Como Agua 
. para Chocolate fue \llla fórmula de guién 

y de historia mexicana y universal. Si es 
mexicana o local de alg(m 'otro país, se le 
vaa dar a la película \llla texturadefolclor, 
lo cual la va a diferenciar de las demás 
películas at· el nilllldo. Sin embargo es 
importante que el tema sea. universal; por 
ejemplo "Como Agua" era muy mexicana, 
pero lo que le pasaba a Tita y a su madre 
le puede pasar a algtma familia japcnesa, 
irlandesa o de cualquier otra parte del 
mundo. Entooces, esa es la base: que sea 
local y universal. Si no nos va á seguir 
pasando lo que nos pasa, que las películas 
se quedan aquí, no se recuperan y no hay 
manera de ftlmar más. 

Para ·que se haga \llla película tienen que 
caer mud:úsimas piececitas en su-lugar. 

- Tú tienes muchos proyectos y estás 
desarrollánd.olosparalelamente. Derepente 
éste ya esta listo, pero el act.or que· querías 
no está di!¡ponible hasta el año entrante; 
entooces lo tienes que guardar en lll1 cajén 
hasta ese año. Otras veces \lll proyecto no 
se encuentra en su tiempo ideal, como lo 
es Regina; ahora ya hao héttl.o peliculas 
sobre el Tibét, y es el tiempo de sacarlo del 
cajón. 

Después de Un Paseo pür las Nubes, yo 
. me prcyuse hacer \llla película que fuera 
más mía. Lo digo \lll poco como chist.e en 
'inglés: una _"movie", un "film", una 
"movie", llll "fihn". "Movie" le dicen a UBa· 

José Annando Noguerón Silva" 

pelícUia de corte comercial, y llll "film" es 
\llla película de calidad. Ahora me toca 
hacer Wl f~ ya hice mi "movie" -Un 
paseo por las Nubes-- para poder tener la 
ahernaiva en Holywood -
Será en Inglés. . 

También habló de Zapata, su próxima 
cinta que -afirma-' coo W1 presupuesto 
de 20 millcnes de dólares, se iniciará el 12 
de enero cm locaciooes en el eSt.ado de 
MorelosyenMéxico,incluyendoelcastillo . 
de Chapuhepec. . , 

"Voy-a presw.tar tm. aspecto de Zapata 
que hasta ahora nadie ha tocado: el héroe 
mítico, el Zapata espiritual,, el Zapata que 
es guerrero sagrado. 

En lo que respecta al IM:CINE, asegura _ 
el director quenohayningunaparticipacifu 
del IMCINE en el proyecto. "El IMCINE 
no tiene dinero para participar. No hay 
tampoco ay\ida para locacicnes, es más, al 

· IMCINE yo le pedí una carta de 
recomendacién cuando iba a hacer "Como 
Agua para Chocolate" y no me la quiz.Q
dar; así es que cm eso te digo todo. Era 
\llla simple carta de recomendacién que 
dijera ' el señor Arau es cineasta, más o 
menos sabe hacer cine y recomendamos a 
todo mtm.do que lo ayude'. Eso era todo lo 
que quería y no me la dieron el sexenio 
pasado. 

-Cuando Marlcn Braodo hizo Viva 
Zapata -en otrotiempo, no era~ famoso 
como es ahora y quizá igual defainoso que 
Vincent Pérez -actor francés que 
personificará a Zapat&-. La diferencia de 
esta película es que esta va a ser una 
pelicüla mexicana, pues está hed:ia por 

mexicanos; el autor y el director son 
mexicanos -el mismo Arau-; por lo 
tanto va a ser diferente. No va a ser \lll 
Zapata histórico; yo no soy historiador, 
soy cootador de hiStorias. _ Voy a cootar 
otra historia sobre Zapata ·y quizá será la 
que menos se aproxime a la realidad 

Afirma Alfonso Arau que sigue haciendo 
cine mexicano y que a pesar de hacer cine 
en Hollywood "no se ha ido", "Solamente 
que estoy en otro lugar; si fuerá arquitecto 
~staria en Roma o si fuera torero en 
Madrid'' 

Seg(m Arau el cine mexicano mu.rió 
désde hace algún tiempo y ahora.1est.á 
reviviendo eon los direct01;...es mf!'xicanos 
que hao llegado a Hollywood, tales como 
Guillermo Del Toro. 

-Siempre habrá alguien que se ·ofenda 
por todo, especialmente los periodistas, 
que buscan los aspectos negativos de las 
cosas par~ poner má~ grandes ~us 
encabezados. Y o creo que los que están 
haciendo buen cine no se van a ofender 
cm lo que digo.del cine mexicano ruuerto~ 
pero los que están haciendo mal cine, pues 
que .ccn su pan se lo coman. · 

Aclaró que el cine mexicano "no le 
queda chico" como muchos podrían 
interpretarlo, pues "Holywood es un 
mecanismo gigantesco y yo soy una 
pulguita". . 

En materia política, Arau ha comulgado 
coo ideologías de iz.quierda, de tal suerte ' 
que asegura ser admirador del subcomao-

. dante Marcos y de los zapatistas .. "En la 
película de Zapata muestro solamente los 
aspectos políticos a nivel global y uní versal. 
No me interesa~ asociado coo la polítiq.¡ _ 
actual. No va a ser una película política 
actual, será tm.a película espiritual. · 

El Correo Semanal 

Reprueban atentados contra Obisp~s 
de. San Cristó·bal de Las-Casas 

Señor direct()r: Le solicitamos atentamente impunidad desde hace años. 
la publicación de la presente, dirigida a: Dr. Nos pronunciamos por: La aplicación plena 
Emest? Zl?dillo P~nce de Leóri,.P.residente de de la.ley en contra de los grupos paramih~res 
la Repubhca Mexicana; C. Emilio Chuayffet que próliferan en la Zona Norte, otras partes 
Cheritor,SecretariodeGobemación;C.Jorge de Chiapas y del país; el c.umplimiento 
MadrazoCuéllar,ProcuradordelaRepública, inmediato de los acuerdos de San Andrés 
y C. Julio Cé~rRuiz.Ferro,Gobemadordel - - Lan:áinzartalycomo~eronfiwiadose! J6de ·. 
Estade de Chiapas: · Febrero de 1996; la reanudacion del.dialogo 

_Las personas y ~raanismos civiles y delapazentreGobie~oyEZLNqueincluye 
sociales, que suscnbimos el presente atodoslosactoressocialesquedeseanlapaz 
documento, e:Xpresamos nuestra e~rgica y la justicia para México. · · 
J'TOtesta por el atentado-contra los Obispos Expresamosnuestrorespaldoincondicional 
i:ie la diócesis de San Cristóbal de Las Casas, a la Comición Nacional de Intennediación 
Ji;l coo:iitiva pastoral indígena y con!r~ el (C~nai),y~a~emosel~ásfiu~rtell~adoala 
proceso de la paz ~1! Chiapas Y. ,Mexicó, sociedad civil a sa~!Jdlrse la ~e,rcla causada 
mcluyendo la agresion que sufrto la Sra. por. I~ suspens1on del dialogo y · el 
María de la LuzRuiz. mcumplimiento de los acuerdos de SanAndrés 

Destaeamos que estos asesinatos y a continuar unidos y firmes en la búsqu"eda 
fiustra~os n<? son eventos aisladbs, aunque i:ie la paz por la vía del diálo~o: · 
el gobierno mtente atenuar los hechos, smo invitamos al pueblo de Mexico y pueblos 
que están dentro de un contexto de creciente amigos en el mundo a solidarizarse de manera 

- violencia tolerada y -en algunos casos activa en los esfuerzos porlograr.la paz justa -
auspiciada por autoridades locales. La y duradera. - ~ - _ 
complicidad del gebiemo federal estriba en 
sus tácticas que retrásan las ·soluciones de 
fondo a los problemas causantes de la guerra 
que hay en Ch:i~pas y el hecho de qu~ los 
grupos par:am1htares operan con .abierta 

AUama Cívica, VotánZapata, FIOS, Manuel 
Oropeza, Abelardo Rodriguez, i\driana 
González, Jorge Martínez, José Luis 
Rodriguez y más romas. 
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Sexualidad 
· I 

-· .... 



Modesto Cervantes Sistos 

La sexualidad, 
algo más que . 
genitalidad 

La sexualidad es la dimm.siónftmdamental 
de fa existencia human.a y debe ser -

. concebida no solamente como genitalidad, 
y debe regirse siempre dentro de un mai:co 
de respeto y tolerancia. Y para asumirla, es 
necesario tener una mejor educación a 
trav~ de más y mejor información que 
incida en la conciencia y qut; se pueda 
aplicar a la vida cotidiana. · 

Según la opiriión del coordinador del 
Diplomado en Sexualidad Humana de la 
Universidad Autónoma de Querétaro, 
Modesto Cervantes Sistos, quien augura 
muy buena.,participacioo de la ciudadanía 
queretana dentro de la Expo Sexualidad
ª realizarse en esta ciudad los días 1, 2 y 
3 de diciembre próximo y que tiene como 
finalidad el promover la práctica de una 
sexualidad sana y responsable---, la 
sexualidadhumana tiene una trasceñdencia 
muy importante, "ya que ésta es la mañera 
en como nos relacicnamos como hombres 
y mujeres". 
El investigador que habla de la sexualidad 

desde una perspectiva académica y 
científica, señala preocupado como se ha 
tergiversado obstruyendo su esencia, 
sobretodo en los medios de comtmicacioo 
e incluso en ámbitos de grado profesicnal. 
Por ello que es que, dice, es importante 
propiciar la tolerancia y el respeto hacia el 
genero humano -hombre-mujer-, 
promoviendo ccn ello mejores relaciooes 
hutnanas y sociales. 

"Tenemos Wl grav~problema y es el que 
la gente al escudiar habllJI" sobreserualidad, 
siempre lo relaciooa solamente con la 
genitalidad, sin embargo en el ámbito 
académico y científico la_ sexualidad es . 
abordada en la esencia de la perscna y su 
relación afectiva y social ccn su entorno, 
y esto mucha gente no lo entiende". señala. 

Cuande Cervantes Sist~ se refiere a la 
iglesia, precisa que allllque no está de 
acuerdo con sus planteamientos, se debe 
respetar su postura que desde luego es 
muymorafuta. "La iglesiatienellllaftmción 
mqrál, pero también ésta debe ser tolerante 
y aceptar la diversidad en el 
comportamiento sexual, no debe 
desvalorar otras posturas diferentes. F.n. 
ese sentido nosotros somos respetuosos 
de sus opinioo.es aunque no estemos de 
aucerdo, pero que las maneje sólo como 
puntos de vista, no c0mo normas de 
coo.ducta", fmali:za al hacer alusión a las 
dos propuestas que ha hecho la iglesia 
como parte de una lucha contra el Sida, 
que soo la fidelidad y la abstinencia. 

¿QUÉ-PASA 
CON LA 

LlBERTAO? 

·Desaparecen. los programas de 
Ciudad Desnuda y Fuera de la ley. 
¿Qué acaso en este pllís no se había 
dado un paso hacia adelante 
respecto!) la libertad de expresión? 
¿Por qué ahora retrocedemos? 

FridaAguila Mejorada. 

LOS PLACER~S 
DELA VIDA 

-
En la Revista del Ccmsumidor del mes 
de nQviembre aparecen ma serie de 
datós que amplían la informacioo ccn 
resp~o a la polémica sobre el uso del 
cendro como medida preventiva ante 
la transmisión ' del virus de 
inmunoddicienciahwnaoa (VlH). Esta 
medida, que es lllla de la cuatro hruta 
ahora prqmestas pór quienes e&amos 
en el sector educación, salud y 
comunicación (las otras son sexo 
seguro, abstinencia y monogamia
fidelidad) para evitar la transmisión, ha 
generádo que otros sectores 
promuevan o realicen investigaciooes 
soÓJie aspectos "importantes · y 
concomitantes, comg la que presenta 
didia revThta. 

Seb.ace llll estudio sobre 37 modelos 
de condones : condones DON, 
EVERYTHING. PROTEKTOR, 
DUREX IATEX NATURAL~ PIA Y 
BOYULTRASENSITIVE, TROJAN 
PLUS, TROJAN-ENZ-CLASICO, 
LIFE SfYLES ULTRA SENSITIVE, 
ADONIS, EBANO, SENSITEX 
LUBRICATED, THERSO,JONTEX, 
TRES EROS, PLAY BOY 
LUBRICATED, GOOOL, KAMA 
SUTRA, ENCANTO, BALAM, 
DUREX ULTRA SENSUIVE, 
TROJAN- RIBBED CON 
NONOXINOL 9, LIFE STYLES 
VIBRA RIBBED, DO IT LOVELY 
AROMA FRESA, .TROJAN-ENZ 
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ÜE CONDONES 
y · SENSAC l ONES 

• E/izabetla Contreru Colín 

CIASICO, DUREX PROFAM, DUREX 
EXTRASEGURO,LIFESTYLESWITH 
ESPERMATICIDE, TROJAN-ENZ 
CIASICO, TROJAN ULTRA THIN, 
TROJANENZ IARGE, TROJANPLUS 
2 ·Y PREYENJ"EX DOUBLE PRO
TECTION. 

Los países donde se elaboran ·. estos 
modelos sm: México, India, Alemania, 
Japoo, ~lasia, EU, España y Brasil, lo 
que además nos muestra el movimiento de · 
fabricación mundial, dada la infürmacioo · 
que tenemos al resp~o , del avance de l~ 
pandemia Sida, adenlás de la idea la 
información a la salud reproductiva y 
sexual. · 

Para información dirigida a un varón 
que comentaba sobre su marca y modelQ 
particular, anotaremos que según las 
pruebas aplicadas a las variedades durex 
sensitivo, durex látex natural, durex .ultra 
swsitivo, durax profan y durex extra 
seguro; el modelo durex sensitivo y el 
durex profam (el primero elaborado w · 
India y el segundo en E. U.) tienen llll 

Fotos de Víctor Hugo 
- Castañeda Flores 

(UAM-Xochimilco, 
. ' 1997) 

plllltaje de 100 en la evaluación global, 
que es la. más aha plllltuacioo que se 
otorga a las pruebas. 

Allllque en precio hay una diferencia, 
ya que .Q,J. presentatj.00. de 3 pie~. el 
de la India cuesta 20 pe&ns y el de EU 
15 .50 pesos. El durex ultra sensitivo es 
elaborado en EU, tiene \llla plllltuación 
de 95, dado que tiene información 
incompleta w su presentación y la · 
presentación de3 pie:zascuesta también 
20 pesos; mientras que el durex extra 
seguro es elaborado en la India, tiene 
un plllltaje de 90 puesto que también la 
información al consumidor es 
incompleta en su presentación y su 
resistencia fisi~ es menor que los 
anteriores modelos, también con llll 
costo de 20 pesos. 

Por supuesto estas variedades tienen 
otras características, como que hay 
condooes lisos lubricaods, cond<ties 
textwüados lubricades, ccndcnes lisos 
con aroma, condones lisos no 
lubricados y condones lisos con 
lubricante _espertJla-ticida. (En las 
pruebas no se utili:zaroo condenes con -
sabores ni condooes musicales, que 
soo otras variedades no muy utilizadas 
en el país, puede ser que porque los 
segundos aún no se importan, además 
que .deben ser m,uy caros). 

Otrós modelos coo puntaje de 100: 
sico safety, sico sensiti:ve y Sico ultra 
sen.se. 
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Sobrelacamaoíaunacanciónde U2. 
No conocíasunombre. El libro empezó 
a tomarse denso , "eso de leer 
astrofogía también agota el 
pensamiento". -: 

Los ojos SQbre el techo. Se notó 
cansada su expresión, quiso descifrar· 
los movimientos de la arañita que 
colgaba del techo: quizás. hubiese 
querido catalogar al invasor-pero 
prnfirió el orden de la naturaleza
no alterarlo; simplemente pasó el 
dedo por el hilo.que la sostenía y de 
manera pausada la dejó en el piso. 

Se levantó y cambió la astrología 
por una antología poética. Buscó 
l impiar su mente -abrir los 
sentimiento!r-repasó el índice, pero 
en vez de aclararle la razón, lo puso 
ante una disyuntiva: sek ..: ... í onar qué 
autor leer-no era sencillo-- dejar 
de lado a otros poetas no era grato. 
Pasados unos minutos tomó la 
decisión y cerró el libro; sólo perdía 
el tiempo, su pensamiento se 
encontraba lejos de ese cuarto -y 

, de que toda la casa- imaginaba a 
Fabiola leyendo a Nietzsche. La 
imaginó entre sonrisas que 

En todos los libros de texto 
oficialistas cuando se toca el tema 

·de la.revoluciÓn m'exicana leemos 
sobre Madero, Carranza, Obtegon, 
Villa, Zapata etc. pero ¿usted ha 
leído sobre Ricardo Flores Magón? 
¿sabía usted que fue el gran 

- precursor de la ·revolución?· 
Ricardo Flores Magón fue tma 

persona en verdad admirable, un 
luchador incansable, escritor y 
propagador de las ideas libertarias. 

Para recordar el anarquista 
origú;mio de la sierra mazateca, y 
con motivo de· rescatar y difun:dir 
su pensamiento político; las 

· asambleas y organizaciones 
comunitarias de los municipios 
mafatecos han lanzado una 
propuesta --con la intención de-

. ~ovechar el 7 5 aniversario del 
. asesiñafo de ·este luchaaor social y 
el 125 aniversario de su 
nacimiento-- para declarar el Año 

, Ciudadano de Flores Magón. 
. Pensamos. que' ~l . igual que el 

zapatismo,., el magonismó también 
~ digno de ponerse en la discusión 
ciudadana a nivel nacional y tal 
como · fue en los tiempos 
revolucionarios, et zapatismo y el 
magonismo wélven a tomarse de 
la mano para unificar esfuerzos y 
construir el camino que nos. 
conduzca a~ futw:-o mejor. 

Aquí la pregtmta es: ¿por qué 
año ciudadano? Porque el gobierno 
quiere" oficializar" esta celebración 
y porque durante décadas ha 
tratado de "minimizar al máximo" 
la imagen y las ideas de este 
luchador y propagandista . del 
pensamiento anti-burgués. 
Creemos que es necesario que 

·este tipo de actos nazcan y sean 
organizados por comunidades y 
organizaciones inde,péndientes. 
Este "año ciudadano Ricardo 
Flores Magón" dará inicio el día 
21 de noviembre del presente año 
(7 5 aniversario de su muerte) en el 
cual habrá un h0Dlenaje (ojo: de 
la sociedad chil) que se llevará a 
cabo en la Rotonda de los Hombres 
Ilustres del Panteón de Dolores en 

Javier Maya Aboyies · 

matizaban su rostro: que la volvían diosa, 
aunque fuese fragmentada, porque era casi 
imposiblemantenersuimagenenlamemo,ria. 

Se recostó con las manos tras la nuca, 
mirando el techo: quería encontrarla. Cuando 
parecía lograrlo, el sueño lo poseía: 8e perdió 
en el descanso que éste le daba. Durmió 
tanto, que la noche llegó con la nostalgia de 
la oscuridad. AJ despertar, mirÓ' su reloj y 
tomó' las llaves del auto, salió a toda prisa. El 
pedal hasta el fondo puso el toque 
emocionante a su ilusión por llegar con 
Fabiola 

Estacionó el carro y no se preQcupó de 
cerrarlo. Tocó el timbre con una sonrisa 
desbordante, delataba sus ansias de verla: 
abrió su mamá. sólo para decirle que su hija 
había ido a la disco. 

Regresó a su ·cása, metió el auto en la 
cochera y bajó a su habitación; "las ilusiones 
parecían habérsele escapado por los bolsillos 

rotos de su pantalón". Fue como ir al 
supermercado para adquirir el libro 
favorito y encontrar vacío el espacio 
que éste ocupal;>a y regresar a casa 
con las manos vacías. Así debió 
sentirse. 
. Entró a su cuarto; el estereo 
permanecía encendido tal como lo 
había dejado, oprimió el apagador yse 
hizo la luz. Arrastraba la desilusión de 
no haber encontrado a Fobioia. Se tiró 
en la cama, meditó un buen rato en 
silencio: cuando volteó )acara hacia el 
techo vió la arañita devorando un 
mosquito que atrapó en su telaraña, 
en ese justo momento esc~cho la 
canción de U2, le prestó atención a la 
música. Tal vez quería tomarle sabor a 
la ironía de las cosas. Y a no recordaba 
a Fabiola, ni leía más librq;¡. Sólo 
deseaba dormirse. 

AÑO ClUDADANO 
R1cARDo .F·LoRE5 MAGÓN 

" ... Cuando los que gobiernan consideran serias las aspiraciones de los pueblos, 
._ " §e apresuran a obrar de una manera. que, sin comprometer los inte.reses de la 

clase rica -de los que son celosos guardianes-, calme, aunque sea.por un 
momento, el ímpetu revolucionario de las mflsas" ... 

Ricardo Flores :fJagón 
Regeneración, 9 de septiembre de 1911 

• Carlos E. Cisneros M. 
Comité Juventud en la Lucha:del FZLN 

. 'i¡ 
~ .. , 

México y los días 26, 27, 28 y 29 (de 
noviembre por supuesto) ·se llevarán a 
cabo en la ciu4ad de Oaxaca una serie de 
eventos como: conferencias ( 00n invitados 
magonistas y zapatistas (civiles), ciclos 
de cine libertario, exposiciones de carteles, 
fotografías, grabados y por supue.>to libros 
de Flores Magón. 

Enti:e los convocantes se encuentran 
organizaciones hemiatlllS indígenas COJJlO: 
Consejo Regional Autónomo Mazateco, · 
Unión de Comunidades Indígenas de la 
Zona Norte del lsbno, ,Pentro de Apoyo al 
Movimiento Popular Oaxaqueño, Editorial 
Antorcha, Bfülioteca Social Reconstruir. 
Colectivo Resistencia, Colectivo Acción 
Libertaria, algw.ios comités civiles de 
diálogo del Frente Zapatista de Libeiación 

. Nacional, entre muchos otros más que se 
están sumando . . 

Nosotros aquí en Querétaro muy pronto · 
estaremos invitando a todas las 
a~paciones académicas, civiles, 
sindicales, '!emocráticas, libertarias y a la 

sociedád civil en general a que 
participen y se sumen a las: luchas 
dignas que hoy enarbola.el zapatismo 
y donde el magonismo se suma para 
generar proyecto a una sociedad 
m'?xicana cada vez más exig!mte de 
propuestas claras que la lleven a 
conseguir un mejor lugar donde 
vivir. Estas vropuestas por supuesto 
sólo · podrán salir de nosottos (el 
pueblo) y no del gobierno ya que 
han demostrado que sólo les interesa 
andar "parándose el cuello" con los 
grandes empresarios para mostrar 
que nuestro país (ellos le conocen 
como empresa) es un paraíso para 
las· inversiones... ¿Y los indígenas? 
¿Y los obreros? LY los estudiantes? 
¿Donde quedan las eomunidades 
que están lejos de las rutas del poder 
y del dinero? ¿En el lugar del 
1'imposible desarrollo"? E:; hora de · 

< d , ! que to qs empecemos a ~ tomar 

conciencia de lo que está om:a:riendo 
en nuestro país ... Si no forjamos ·el 
cambio nosotros ¿Quién lo hará? 

P.D. Si quieren pedir informes 
sobre los eventos favor de llamar a 
: UCIZQNI: tel. fax (972) 2: 16-46 

rE mail ucizon (@)aneta. ap,:. org.~ 
CAMPO: - E . mait 
campooax@)aneta apc. org~ FAT, 
fax. 5-56-96-16; Biblioteca Recons
truir: E mail liberlad@;nail. irllerent. 
com.mx. En Querétaro: Comité 
Juventud en la Lilcha, tel. y fax:· 22-
81-64 (por la tarde). 



Infundir en' niños el 
hábito por la lectura 

Para ti soy 
libro abierto 

Con la participación de 25 editoriales de 
todo el país y con el objeto de promover 
el hábito por la lectura en lo~ niños de 
QÚerétaro,losdías 18y 19 de noviembre 
se llevará acabo el Festival Para ti soy 
libro abierto en el auditorio Josefa Ortiz 
de Domínguez, bajo la coordinación del 
Consejo Estatal para la Cultura y las 
Artes. 

Durante este evento cultural se 
ofrecerá a los niños, maestros, padres 
defamiliaypúblicoengenerallasúltimas " 
novedades en libros didácticos, de 
ficción, cuento, poesía, interactivos y 
de idiomas. Asimi~o, se ofrecerá una 
importante muestra de la oferta de los 
diferentes fondos editoriales .del país, 
amén de significativos descuentos, una 
exposición de portadas de libros; talleres 
de lectura y dos espectáculosmusicales, 
uno de.ellos de rock infantil. . 

Durante el evento se recibirán visitas 
por la mañana de escuelas de los 
municipios de· Caderyta, Colón y 
Apaseo El Alto, mientras ·que por las 
tardes estará abierta la exposición al. 

· público en generál. · -

r. f q~.> TA ~ E'.x.1 e.o Po~ 
FIG~IA.S . . 

Ha aparecido .en el universo 
ajedrecístico queretano, una comisión 
reorganizadora ostentand.o como 
presentación la anÚncia de la 
Federación Mexicana de Ajedrez.que. 
preside el MF Hermes ~ya Solís. 
Este poder expresado en el membrde 
dice lo acéfalo que se encuentra el 
ajedrez queretano, y . que es tarea en 
ccnsecuericia orgallizar los clubes, 
formación de nuevos, y como primera 
instancia, la asociacioo. 

Esta comisión que representan los 
señores ajedrecistas de T equisquiapan, 
directivos del Club Caballeros del Rey, 
han trabado conversaciones con · 
tepresentativ0S de clubs en el estado a 
partir del viernes · 11 de. octubre, 
extendiendo la in vitacién a que se 

· · · -"'~ 
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Don Pan-·y sus 
mujeres -

ARUS 

A Chafo, porque todos tus sueños 
se realicen, sigue siendo como eres y 

sabes que tienes a Wl gran amigo en mí. ,, 

En un ambiente donde .se conjuntan Ía mística y el 
alborozo,encontramoslaoJ:>radeDonPan Tenorio. Nos 
referimos a La Casona dt;I Arbol. Ubicado en la calle de 
Allende, este café, restaurante, galería y teatro a la vez, 
mezcla, de una manera especial las anteriores, .logrando 
hacer que el visitante se relaje. Esta obra chusca, se 

· llevará a cabo, durante todo el mes de noviembre. La 
mayoria de les actores, son jóvenes-excepto Don Gonzalo, 
como le llaman- de no.más de veinticuatro años. Todos 
ellos, con raíces teatrales desde los siete años, como nos 
explica la Sra. Lucero Santana de García, propietaria del 
lugar y madre del actor y director de la composición, 
Javier García Santana.<La producción tiene lugar en el 
Querétaro del siglo XVII, aunque los bromas son más 
bien de corte modem'o y adecuados para toda la familia. 

Para hacer un·reconocimiento a la labor de la familia 
GarcjaSaniana', lesrecomendamosqu~vayan aLa Casona 
del Arbol y forme su opinión usted mismo de jóvenes 
como Javier García Santana, Jorge Izqwierdo, Charo 
Oceguera, Julieta Jim~nez, Carlos García Santana por 
decir algunos nombres. Las-funciones son los jueves, 
viernes y sábado a las nueve de la noche, con un costo 
de ti;einta pesos, siendo Jos jueves dos por uno. 

AJED.REZ: 
CRÓNlCA 

-DE LO DlSPERSO 
• José Sáncher. Reséndiz 

sumen a la comisim. La. negociación . 
avanza y tiene un fm: moviliz.ar eljue- .. 
go delpensamiep.to,en las-lides quere
tanas, nacicnales-e iníemacicnales. ' 

Ahora renace la esperanza de la 
comunidad que practica este deporte
cultuta, a que se le llnnde el apoyo 
necesario de la instancia gubema
mmtal 

r ' 

,... . 

FORO CIUDADANO 
POR EL ARTE Y LA 

CULTURA 
EN QUERETARO 

Sábado 22 

MUSICA 
20 hrs. Callejón de Blues, 
Museo Regional 

Lunes 24 

PONENCIAS (Museo 
Regi'onal) 
18 hrs. Artes escem
cas. Guillermipa Btavo,Rodolfo 
Obregón, Abelardo Rodriguez 
Artes Visuales. Jorge 
Hum.berta Martínez, Arturo 
Pérez 

INAUGURACION 
20:30hrs. Exposi~ión colectiva 
de piritura 

Martes 25 

PONENCIAS 
Regional) 

(Museo 

18 hrs. Música. Alfonso Juárez, 
Mar1ha García Renart · 
Medios Audiovisuales. Dora 
Guzmán y Gabriel Homer 
19 hrs, Literatura. Arturó 
Santana, ·César ·Cano, 
Humberto Carreón, Manuel 
Cruz, Román .Luján. 
20:30 hrs. Maratón de Poesía. 
Mu~eo Regional 

Miércoles 26 

PONENCIAS 
:Regional) 

(Museo 
; 

18 hrs. CultuFa Popular. 
Vicente Osario, Agustín 
Bi>cobar 
Patrimonio Cultural. Gonz.alo 
Ruiz Posadá, Diego Prieto 

Propuesta Oficial. Manuel 
Naredo, Jqsé Luis Prudencio 
MUSICA (Museo Regionai) 
23 :30 hrs. "Los tres pies del 
gato", "Espectáculo Amort" 1 

Jueves 27 

19 hrs. Presentación del libro 
"El ábaco, la lira y , 
la rosa, las regiones del 
conocimiento" de José Luis 
Díaz, 
Museo Regional 
TEATRO 
20:30 "La naranja Mecánica". 
Teatro 'de la Ciudad.~ 

Viernes 28 

19 hrs. Ignacio Guízar. "Un: ·1 
qmto .de .amor en libertad" , 
Museo Regional. º 

20 :00 hrs. Evento· Multi 
indisciplinario. Ernesto Mtz., 
Museo Regi~al - 1 

TEATRO 
20:30 "La naranja Mecánica". 
Teatro de la Ciudad. 

Sábado 29 

18:30 bts. Vídeo Arte. Museo 
de la Ciudad 
20 hrs. Danza. Grupo 
Cartafilus. Museo de la Ciudad 
TEATRO 
20:30 "La Naranja Mecánica" 
Museo de la ciudad. 

Domingo 30 · 

TEATRO 
20:30 "La Naranja Mecánica". 
Museo de la ciudad. 

LA VE'RDflo¡:llll 
i+ISTuRI~ DE LO d>UE 

LE PASO A l+ON6 
/:..01"6 JJ ANéXAS,...L 

' 



Pánfilo y Primitivo 

SABER .PERDER 

• Sigifredo So/Jero Alvidrez 

-¿Como le quedó el ojo, don Pánfilo? 
-¿A qué se refiere? 
-¿Pues qué no supo cómo le fue a 

su partido en Jalisco? 
-Supe que hubo elecciones, que 

ganamos muchos municipios, que 
obtuvimos más votos que su partido. 
- ... y que todo indica que perderán 

la mayoría absoluta en el Congreso del 
Estado y perdieron municipios que ya 
tenían. 

-Pues según lo que consiga la 
pre~, así parece, don Primitivo. 

-Eso es un retroceso, don Pánfilo. 
-Pues mire, en la democracia se 

gana y se pierde. · 
- Pero ustedes ya se sentían seguros 

de seguir avanzando en Jalisco, ¿no? 
-Teníamos expectativas y ganas, 

pero sencillamente la ciudaaania 
decidió. Y elresultadoesqueseguimos 
siendo la primera fuerza en.el estado, 
pero con menos poder del que 
teníamos. 
-,-fíjese nomás. Yo que supe que ya 

hasta estaban festejando por 
adelantado. 
-Sí. Lo que pasa es que los primeros 

resultados que llegaron indicaban que 
habíamos arrasado, pero conforme 
fueron llegando másdatós, nos íbamos 
dando cuenta de que las victorias 
fueron menos. ·~ . 

- Y ahí fue donde los mariachis 
callaron. 
-No callaron. Sólo se fueron con su 

música a otra parte. 
-A las oficinas de la competencia, 

¿no? 
-Pues eso dicen. 
-J., Y qué tal se siente, don Pánfilo? 
-Pues a nadie le gusta perder, claro 

está, pero también de las derrotas se 
aprende. En el partido tendremos que 
entender que elhecho de que ganemos 
una vez no significa que.ya ganamos 
para siempre. · 

"" - Eso en mi partido ya lo estamos 
· aprendiendo. 

- Y todos deberemos tener en cuenta 
que llingún partido es dueño del voto. 
El único que decide, a solas con su 
conci1.':ncia, es el -elector, y es quien 
puede premiar o castigar según su 
sentir. 

- Pues seria bueno que·todos los 
gobernantes y los candidatos 
aceptaran eso. 
-Fn !lli.P.artiili? lo tenemosmuyclaro, 
donPnnuttvo. St hoy ganamos, mañana 
podemos perder. Es cuestión de no 
descuidarse, no sentir que el triunfo es 
eterno, no alejarse del partido, no 
endio"sarse, no perder contacto con el 
ciudadano ni con la realidad, etc. Si en 
su partido perdieron después de casi 
70 años en el poder, ¿quién nos garan
tiza que ya ganamos para siempre? 

-¿Te lo digo Juan para que lo 
entiendas Pedro? 
. -Para que lo entendamos todos, 
don Primitivo. 
Mire nomás qué cosas no está tocando 

·presenciar, dofl' Pánfilo. Derrotas de 
mi partido donde menos se esperan, 
derrotas del suyo donde estaba más 
fuerte, diputados que le quieren aplicar 
arraigo domiciliario al presidente 
para que no salgan del país, partidos 
de oposición que se unen a pesar de 
sus diferencias ... ¿qué más tendremos 
que ver? 
-Y lo que nos falta, don Primitivo. 

Estarnos escribiendo la historia. 

• 

&MANECER 
DE QUERETARO 

SEMANARIO DE INFORMACION, ANAUSIS Y ALTERNATIVAS 

~N JUAN DEL RI 
Programa Integral para el Abatimiento del Rezago Educativo 

Apoyo a 3lumnos de 50 escuelas 

V.o-ces ciudadanas sobre el 
quehacer público 

"Creo que es muy prematuro hablar de la 
situación política en SanJuandel Río,el PAN 
sigue gobernando igual que las anteriores 
administraciones y no creo que haya 
problemas en el municipio com() se escuchan 
los' rumores", comentó Delfino López, 
campesino or:iginario de faLlave. Es mentira, 

' dijo, que haya "ininadurez política" en el 
alcalde Gilberto Ortega por. ser joven; "es. 
mejor cambiar al sistema que permanecer en 
el"-;-señaló en las afueras de donde compraba 
refacciones para sus vehículos. 
~'Los jóvenes tienen una visión diferente a 

la de los viejos, ya que tienen estudios y 
están mejor preparados para ocuparun cargo 
público, pero si le vas a decir a uná persona 
que esté viciada y no tenga visión, qué nos 
espera como gobernante", comentó el señor 
de 62 años. .. 
. "Los trabajos se ven al año, es lógico que . 

aún está analizando las obras prioritarias 
para el municipio y por que esta continuando 
las que dejó la afiterior administración de 
Francisco Layseca", dijo por su parte Blanca 
Reséndiz, quien estudia Contabilidad en el 
campus local de la UAQ. 

"Para ·emprender un proyec_to en un 
gobierno, debes de contabilizar los recursos 
que dejaron y sobre eso darle prioridad a las 
necesidades más.agraviantes del pueblo y en 
este caso, eso sucede", dijo la estudiante de 
22 años. 

"La gente nunca va a estar de acuerdo con 
lo que realice el gobierno, porque piensan 
que son importantes y que deben de tener los 
servicios al instánte que los soliciten, pero 
creo que hay otros que en realidad necesitan 
de estos", dijo Sergio Rivera, empleado de 35 
años. "Es necesario que se haga un listado de 
necesidades y se prioricen -los servicios 
públicos". 

"Creo que con las audiencias públicas que 
se están llevando a cabo se van a resolver 
muchas necesidades de la sociedad, pero 
creo que saldrán alg1mas que serán caprichos 
de la gente'', dijo tanjante Silvia Rodríguez, 

¿No es arrogante pensar que tú Sabes algo o 
puedes hacer algo tan especial, como para 
tener el derecho a imponer tus puntos de 
vista y tus costumbres a otros? .. 

Por supuesto que es arrog'6tte, y muy 
saludable es la arrogancia de ser uno mismo, 
de conocer que tu punto de vista sobre el 
mundo es importante y .. . único. 

Entonces es necesario vivir en paz con uno 
mismo, porque la vida es corta y hay poco 
tiempo para que una personá deje su huella 
y pueda trascender. 

Recordemos, que la vida es una batalla 
continua, no es un viaje de placer del que se 
debe disfrutar con comodidad_ y siempre es 
más honorable luchar con dignidad. · 

Estarnos inmersos en el sentido de la 
competencia, de orgullo, acciones de 
culpabilidad -rencor~s, es decir, estados de 
irritabilidad y de ansiedad. 

La inmensa mayoría de las personas viven 
atrapadas y separadas de los demás por los 
muros del egoísmo, de la indiferencia y de la 
mecanic1dad; cada quién vaa lo suyo, resulve 
lo suyo y lo demás no le importa. La obsesión 
del dinero, del poder y de la increíble 
indiferencia con la que se analiza la realidad. 
El egoísmo en su máxima expresión. 
Es increíble que existan mu y pocas personas 

con la capacidad para establecer un contacto 
franco, abierto, en armonía y sin ningún tipo 
de rechazo. 

Lo importante en esta vida es luchar en 
formaconstantepararealizarlomejordeque 

Lina M. Salinas Flores 

El Programa Integral para el Abatimiento 
del Rezago Educativo (PIARE) destinó 
útiles escolares a 8mil 600 alunmosen San 
~ del Río, los cuales pertenecen a 50 
escuelas del municipio. Durante la entrega, 
estuvieron .. presen~s ~1 presidente
municipal, Gilberto Ortega Mejía y el 
representante del gobieni@ estatal, Sergio 
Rivera quien señaló que "gracias a las 
gesticnes realizadas por los maestros y 
padres de familia, el gobierno estatal hace 
entrega del matma~que servirá a sus hijos 
y alunmos". r . 

Indicó que los recursos "no sen más 
que nuestros impuestos para quienes 
necesitan la ayuda de la autoridad en 
cualquiera de srn¡niveJes, ya que la meta es 
repartir 87 mil paquetes escolares, sin 
ccntabilizar los didácticos en todo el estado 
de Querétaro". 

Asimismo, los maestros, supervisores y 
padres de familia agradecieron este 
esfuerzo de las autoridades por el apoyo 
que se les brinda a los niños necesitados 
que en un. futuro llegarán hacer unos 
jóvenes preparados. 

comerciante del mercado 5 de mayo. "Claro 
que existen personas que solicitan cosas 
insignificantes como es el pedir dinero para 
comµrar láminas para sus-casas", co~entó la 
señora de 38 años. 

-. LA 
ARROGANClA 

DE VlVlR 
Mira bien tus manos 

no presumas de libertad 
hay alguien que aguarda en el umbral 

· para hacerte claudicar 

Arturo Meza • Javier Mata Maqueda 

· es capaz cada persona. Creo que una persona 
con talento, tiene la responsabilidad de ese 
talento toda su vida. 
Para mi, una actitud profesional se adquiere 

cuando eres capaz de reconocer tu propio 
talento, y aplicas todo lo que puedas para 
de8arrollar al máximo, el potencial de ·ese 
talento. Tener una actitud profesional es 
hacer el trabajo en su propio tiempo, con sus 
propios recursos y dejando que otros 
profesionales cumplan con sus deberes sin 
interrupción. 

Considero que aún los sueños imposibles 
se vuelven realidad algunas veces; si eres lo 
suficientemente fuerte, como para obligarlos 
a que se vuelvan realidad. · 


	NAM # 383 (17 NOVIEMBRE 1997)-1
	NAM # 383 (17 NOVIEMBRE 1997)-2
	NAM # 383 (17 NOVIEMBRE 1997)-3
	NAM # 383 (17 NOVIEMBRE 1997)-4
	NAM # 383 (17 NOVIEMBRE 1997)-5
	NAM # 383 (17 NOVIEMBRE 1997)-6
	NAM # 383 (17 NOVIEMBRE 1997)-7
	NAM # 383 (17 NOVIEMBRE 1997)-8
	NAM # 383 (17 NOVIEMBRE 1997)-9
	NAM # 383 (17 NOVIEMBRE 1997)-10
	NAM # 383 (17 NOVIEMBRE 1997)-11
	NAM # 383 (17 NOVIEMBRE 1997)-12
	NAM # 383 (17 NOVIEMBRE 1997)-13
	NAM # 383 (17 NOVIEMBRE 1997)-14
	NAM # 383 (17 NOVIEMBRE 1997)-15
	NAM # 383 (17 NOVIEMBRE 1997)-16

